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Градостроительное развитие Москвы в последние несколько десятилетий 
велось по совершенно разным законам. Если в 90-х годах прошлого века 
это были законы формирующегося рынка, в 2000-х правила игры во многом 
определяли девелоперы, то начиная с 2010 года российская столица следует 
мировым трендам урбанистики, параллельно решая накопившиеся проблемы. 

Благодаря грамотным управленческим решениям город за последние 
10 лет добился значительных успехов, которые отмечают всевозможные 
рейтинги и исследования. Сегодня Москва может не только перенимать 
чей-то опыт, но и делиться своим. На Всемирном урбанистическом форуме 
в Абу-Даби один из организаторов мероприятия, заместитель генерального 
секретаря ООН – исполнительный директор ООН-Хабитат Маймуна Мохд 
Шариф отметила, что сегодня все страны стремятся преобразить территории 
в соответствии с высокими международными стандартами, и опыт Москвы 
может быть полезен для многих городов.

В возведении недвижимости городские власти придерживаются курса 
полицентрического развития Москвы. Это значит, что жители столицы 
должны получить максимум возможностей и услуг около своего дома. Речь 
идет об объектах социальной и транспортной инфраструктуры, рабочих 
местах, общественных пространствах. Именно на это работают все город-
ские программы. Строится метро, запускаются Московские центральные 
диаметры, в новых и сложившихся районах возводятся детские сады, школы, 
поликлиники, предприятия бытового обслуживания в шаговой доступности. 
Городские власти стимулируют и проекты создания новых рабочих мест за 
пределами центра. Это необходимо для снижения маятниковой миграции. 
Принятые мэрией программы, а также льготы застройщикам и девелоперам 
уже приносят результаты. В этом году, по планам Стройкомплекса Москвы, 
должно быть введено 5–6 млн кв. метров коммерческой недвижимости за 
Третьим транспортным кольцом. 

Особое внимание – программе реновации. С каждым годом все боль-
ше москвичей будут переезжать в новые современные квартиры. Кроме 
того, новые микрорайоны планируется застраивать комплексно, исходя из 
потребностей москвичей. Это не только улучшит условия их жизни, но и 
сформирует комфортную городскую среду. 

Денис Есипов,
главный редактор журнала  
«Инженерные сооружения»
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КОРОТКО О ВАЖНОМ КОРОТКО О ВАЖНОМ

До конца года завершится  
строительство двух станций на БКЛ

Строительство станций «Карамышевская» и «Улица На-
родного Ополчения» западного участка Большой кольцевой 
линии метро планируется завершить до конца 2020 года, 
сообщил заместитель мэра Москвы по вопросам градостро-
ительной политики и строительства Андрей Бочкарёв. 

«Сейчас мы готовимся к монтажу оборудования на этих 
станциях», – отметил Андрей Бочкарёв и пояснил, что на за-
падном участке Большого кольца строительство тоннелей 
находится в активной стадии.

В МОСКВЕ ПОЯВИТСЯ  
НОВЫЙ МОСТ ЧЕРЕЗ ЯУЗУ

На Семеновской набережной в Басманном районе 
столицы в составе строящегося транспортно-переса-
дочного узла «Электрозаводская» планируется возвести 
новый пешеходный мост через Яузу. 

По замыслам проектировщиков, мост построят из лег-
ких современных материалов и остеклят полупрозрачным 
поликарбонатом. Мост соединит жилые кварталы по обе 
стороны Яузы на Семеновской и Рубцовской набереж-
ных и повысит транспортную доступность, создав новый 
пешеходный маршрут для жителей и гостей района.  

Москва стала лидером  
по индексу «IQ городов»

Москва, Казань и Петербург получили наибольший индекс 
цифровизации городского хозяйства «IQ городов» среди 15 
российских мегаполисов. Результаты впервые рассчитанного 
рейтинга представил глава Минстроя Владимир Якушев.

Согласно исследованию, Москва набрала 81,19 балла 
из 120, Казань – 52,58, Санкт-Петербург – 50,37. 

«Разработка методики и подсчет индекса велись с сентя-
бря по декабрь 2019 года. При первом подсчете «IQ городов» 
мы использовали данные регионов и городов по состоянию 
за 2018 год. Именно показатели этого года станут отправной 
точкой индекса. Показатель, который мы посчитаем в 2020 
году, покажет эффективность мероприятий, которые города 
реализовали в 2019 году. По сути, ключевым и самым важным 
показателем эффективности будет не само значение индекса, 
а величина изменений от года к году», – сказал журналистам 
Якушев.

В МКЗ «ЗАРЯДЬЕ» СОСТОЯЛАСЬ 
ИНАУГУРАЦИЯ ОРГАНА

В Московском концертном зале «Зарядье» состоялась 
инаугурация крупнейшего в России органа, об этом сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин. 

«29 февраля в столице прошла презентация органа в МКЗ 
«Зарядье», благодаря чему концертный зал стал полноценным 
залом мирового уровня, в котором есть все: и акустика, и тех-
нологии, и орган», – отметил Сергей Собянин. По его словам, 
лучшие органисты мира сутки без перерыва играли на инстру-
менте, демонстрируя публике полноту его звучания. Кроме 
того, на открытии представители Книги рекордов Гиннесса 
регистрировали рекорд по самому долгому беспрерывному 
звучанию органа.  Уникальный инструмент компании Muhleisen 
с 85 регистрами создан вручную, индивидуально под параме-
тры концертного зала по старинным технологиям французских 
мастеров. В музыкальном инструменте установлено 5872 
трубы, его вес составляет 40 тонн. Клавишно-духовой орган 
в «Зарядье» стал самым большим инструментом в Москве 
и одним из крупнейших в Европе.

Ставки на ипотеку планируется снизить
Правительство РФ рассмотрит возможность сниже-

ния ипотечных ставок. Об этом заявил премьер-министр 
России Михаил Мишустин.

«В целом ипотека остается очень дорогой, и здесь 
президент дал ясно понять, что ждет от нас ставок 
по ипотечным кредитам ниже 8%. С такой ставкой, 
как сейчас, мы не сможем помочь людям улучшить 
жилищные условия, а это национальная цель развития, 
которую поставил Владимир Путин и которую мы обя-
заны достичь», – сказал он.

Вице-премьер РФ, отвечающий за строительный 
блок, Марат Хуснуллин заявил, что в стране действи-
тельно есть резервы для снижения средней ставки 
по ипотеке. «Мы договорились с Центральным банком 
вместе определиться, за счет чего можно снизить став-
ку. Я считаю, что есть необходимые организационные 
резервы», – отметил он.

В здании бывшей ГЭС-2  
появится Арт-центр

Реконструкция многофункционального комплекса 
«ГЭС-2» завершится до конца этого года, сообщил пред-
седатель Мосгосстройнадзора Олег Антосенко.

По его словам, работы ведутся на Болотной набе-
режной. Мосгосстройнадзор вместе со специалистами 
Центра экспертиз следят за качеством и безопасностью 
проводимых работ. 

ГЭС-2 – выведенная из эксплуатации электростанция, 
объект культурного наследия регионального значения. Ин-
вестор создаст здесь арт-центр с выставочными залами, 
библиотекой, книжным магазином, кафе и аудиторией 
на 350 мест.
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СОБЫТИЕ

Отрасль  
ставит рекорды
В Московском концертном зале 
«Зарядье» состоялась коллегия 
столичного стройкомплекса

В феврале прошло отчетное мероприятие Комплекса 
градостроительной политики и строительства Москвы,  
на котором были подведены итоги прошлого года  
и обозначены задачи на будущее. Главное достижение 
2019-го – рекордный объем ввода недвижимости – около 
11 млн кв. метров. Приоритетами градостроительной 
политики столицы на ближайшее время останутся 
возведение транспортной инфраструктуры, программа 
реновации, а также комплексное развитие промзон и 
пустующих территорий.

 Антон Мастренков, Максим Клинский
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Строительство – это драйвер экономики Москвы, 
во многом определяющий его развитие. По независимым 
оценкам, порядка 17% валового регионального продукта 
(ВРП) приходится именно на эту сферу. В последние 
годы отрасль активно развивалась, регулярно обновляя 
рекорды объемов и темпов ввода недвижимости. Только 
в прошлом году было сдано в эксплуатацию около 11 млн 
кв. метров различных площадей, в том числе порядка 5 
млн «квадратов» жилья.

«В сравнении с тем, что делается в других мегаполи-
сах, агломерациях и мировых столицах, должен сказать, 
что объем работы и результаты, которые мы показываем, 
превосходят практически все города мира, – сказал мэр 
Москвы Сергей Собянин. – Это, конечно, результат огром-
ного труда тех, кто сидит в зале, ваших коллег, сотен тысяч 
работников строительного комплекса».

По словам мэра столицы Сергея Собянина, любое 
строительство в Москве должно быть направлено на благо 
города и москвичей. «Мы должны понимать, что город, 
который не строит и не обновляется, обречен на медлен-
ное затухание», – заявил он.

Руководством города были обозначены приоритет-
ные задачи, стоящие перед строителями. В частности, 

в ближайшие два года должно завершиться сооруже-
ние Большой кольцевой линии метро. Сейчас на всех ее 
участках ведутся активные работы. Сроки ввода ни одной 
станции перенести нельзя – только так линия заработает 
полноценно. Стройка действительно грандиозная. Ведь 
Большая кольцевая линия протяженностью 70 км станет 
самой длинной в мире, опередив пекинское кольцо с его 
57 км – до этих пор самое протяженное.

В этот же срок планируется сформировать так назы-
ваемое хордовое кольцо – систему городских скоростных 
магистралей. «Мы по-прежнему будем активно строить 
автомобильные дороги. Нужно сосредоточить усилия 
на строительстве сквозных магистралей, которые идут, 
минуя центр города, – отметил Сергей Собянин. – Это 
Северо-Восточная и Юго-Восточная хорды, Южная рокада 
– большие проекты, которые сегодня находятся в активной 
стройке и проектировании».

Хордовое кольцо, по словам мэра, способно дать се-
рьезный эффект для разгрузки центра города и улучшить 
транспортное движение всей Москвы.

По словам Сергея Собянина, столице также важно 
оказать помощь и поддержку Министерству транспорта 
в запуске Центральной кольцевой автомобильной дороги.

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ

Валерий Лаптев, 
руководитель Московской го-
родской организации профсою-
за работников строительства 
и промышленности строи-
тельных материалов:

Достижения столицы наглядны и позитивны. И 
причина этих достижений тоже очевидна: руководство 
города и Стройкомплекса не только декларирует новые 
планы и задачи, но имеет волю реализовать все наме-
ченное.  Отрадно, что хороший специалист и управленец 
в сфере строительства Марат Хуснуллин сможет рас-
пространить свой опыт работы на все регионы России. 
Мне кажется, это очень хорошее назначение. Между тем 
задачи перед строительным комплексом Москвы стоят 
масштабные. Основной резерв для этого – кадры, и не про-
сто кадры, а молодежь. Выпускников колледжей и инсти-
тутов надо холить и лелеять – создавать новые рабочие 
места, обучать, выплачивать хорошую зарплату, то есть 
мотивировать. Мне кажется, всем структурам необходи-
мо обратить на это особое внимание. 



 10  • №2 (32) — 2020 №2 (32) — 2020  •  11    

в районах массового проживания москвичей, снизив 
тем самым маятниковую миграцию.

При этом, по словам заместителя мэра по вопросам 
градостроительной политики и строительства Андрея 
Бочкарёва, на выполнение основных программ развития 
из бюджета Москвы до 2023 года планируется выделить 
около 3 трлн рублей. «Перед нами стоит задача не только 
сохранить взятый ранее темп строительства, но и на-
растить его в ближайшие годы. Помимо текущих задач 
мы рассматриваем вопросы упрощения администра-
тивных процедур, решения организационных проблем, 
а также интенсификации строительного цикла и биз-
нес-процессов в отрасли», – заявил Андрей Бочкарёв.

Коллегия проходила в необычном формате, поскольку 
Марат Хуснуллин, ранее возглавлявший Стройкомплекс, 
теперь присутствовал в зале уже в качестве федераль-
ного чиновника.

«Президент России Владимир Путин, назначив Мара-
та Хуснуллина вице-премьером правительства, дал оцен-
ку ему лично и Строительному комплексу. Это высокая 
оценка, высокое доверие», – отметил Сергей Собянин.

Мэр отметил особый вклад Марата Хуснуллина и на-
градил его знаком отличия «За заслуги перед Москвой».

В свою очередь, Марат Хуснуллин в своем привет-
ственном слове заявил, что московский опыт поможет 
ему в работе на федеральном уровне на многих направ-
лениях. 

Константин Кижель, 
исполнительный директор 
Российского союза строителей 
(РСС):

Высокую оценку развитию Москвы, по сути, дал прези-
дент РФ, назначив главу Стройкомплекса города Марата 
Хуснуллина на должность вице-премьера правительства 
РФ, куратором стройки всей России. Я думаю, что когда 
замкнется вторая линия метро в столице, люди почувству-
ют огромные сдвиги в развитии мегаполиса. Хотя это видно 
и сейчас – появляются новые трассы, новые интересные со-
оружения, меняются набережные и даже самые отдаленные 
районы города. В этом году нашей общественной организа-
ции исполняется 30 лет. Все эти годы РСС и его участники 
работали в комитетах и комиссиях РСПП, принимали ак-
тивное участие в диалоге между властью и бизнесом. Наша 
деятельность влияла на законодательные процессы. И мы 
уверены, это будет происходить и в дальнейшем. Сейчас мы 
работаем на многих направлениях, в частности, в сфере 
совершенствования взаимоотношений между собственни-
ками жилья и строительными организациями. 

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ

Этот важнейший проект для Московской области 
и для Москвы позволит перенаправить громадный 
поток транзитных машин.

Кроме того, по мнению Собянина, необходимо 
ускорить реализацию программы реновации, выйдя 
в пиковые годы на ввод в эксплуатацию до 3 млн кв. 
метров переселенческого жилья ежегодно. «Это сверх-
задача, которая потребует концентрации всех усилий 
строительных организаций, совместной работы всех 
комплексов городского хозяйства, взаимодействия 
со строительными и коммунальными предприятиями, 
развития инженерной, социальной, транспортной ин-
фраструктуры», – заявил градоначальник.

Проведя огромное количество дискуссий и обсужде-
ний, была утверждена половина проектов планировок 
по реновации. «В ближайшие месяцы необходимо 
рассмотреть вместе с жителями вторую половину 
проектов планировок и закончить подготовку градо-
строительной документации. Одновременно с этим 
нужно продолжать работу со стартовыми площадка-
ми», – сказал мэр.

Важной составляющей градостроительной политики 
останется и развитие периферийных районов города. 
Программа предполагает возведение коммерческой 
и офисной недвижимости за пределами Третьего 
транспортного кольца. Формирование новых центров 
деловой активности позволит создать рабочие места 

Антон Кульбачевский, 
руководитель Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды города 
Москвы:

Экологи довольны результатами минувшего года, 
потому что нашу позицию город понимает, нас слышат 
и уважают не только в правительстве, но и городские 
структуры, рядовые москвичи. Вся работа градострои-
тельного комплекса столицы также ведется в плотном 
взаимодействии с Москомприродой. Поэтому все приня-
тые нами совместные решения экологически взвешенные. 
В этом году исполняется десять лет такого тесного 
взаимодействия наших ведомств. Работы очень много, и 
она весьма разносторонняя. Прежде всего это реализация 
программы реновации, поскольку на общественных слуша-
ниях на сегодняшний день принято чуть больше половины 
проектов планировки территорий под строительство 
стартовых домов по программе реновации. Наш Департа-
мент активно участвует и в транспортных, инфраструк-
турных проектах – строительстве метро, Московских 
центральных диаметров. 
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Москве есть  
чем поделиться
Столица представила на Всемирном 
урбанистическом форуме 
в Абу-Даби главные 
градостроительные программы 

В феврале 2020 года в столице ОАЭ Абу-Даби прошло 
крупнейшее международное мероприятие по городскому 
развитию под эгидой ООН – World Urban Forum. Оно 
проводится с 2002 года в рамках программы ООН по 
населенным пунктам (ООН-Хабитат) для обсуждения 
урбанизации и ее влияния на людей, города, экономику, 
изменение климата и политику. Правительство Москвы 
приняло участие в этом форуме впервые, однако стенд 
российской столицы и прошедшая на нем деловая 
программа стали самым заметным событием WUF. 
Соэкcпонентом стенда правительства Москвы стала 
компания «Мосинжпроект».

 Андрей Макарский, Антон Мастренков
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World Urban Forum был создан Организацией Объе-
диненных Наций в 2001 году для обсуждения наиболее 
актуальных задач городов всего мира, включая устойчивое 
развитие, урбанизацию и преодоление негативных послед-
ствий климатических изменений. Первый форум состоялся 
в Найроби, Кения, в 2002 году. Главная тема форума 2020 
года – «Города возможностей: соединяя культуру и иннова-
ции». В этом году мероприятие прошло на площадке Наци-
онального выставочного центра Абу-Даби. Организаторами 
форума выступили ООН-Хабитат и Департамент городского 
планирования и муниципалитетов Абу-Даби.

Проекты как на ладони 
В выставочном центре Абу-Даби на площади более  

18 тысяч квадратных метров свои проекты и лучшие идеи 
представили участники из 160 государств. Среди более 
чем 15 тысяч делегатов – министры и мэры 50 городов со 
всего мира, известные архитекторы, ученые из ведущих 
университетов, художники и писатели, бизнесмены, эксперты 
ООН-Хабитат и общественные активисты. Москва предста-
вила на WUF свои основные градостроительные программы. 
«Сегодня российская столица развивается очень высокими 

темпами, нам есть чем удивить участников форума. Все 
городские программы направлены на повышение качества 
жизни и комфорта горожан. Это и программа реновации 
жилья, и транспортное развитие, и формирование новой 
городской среды», – подчеркнул глава Департамента гра-
достроительной политики Сергей Лёвкин.

По его словам, самый масштабный стенд в рамках экс-
позиции Всемирного урбанистического форума – это стенд 
правительства Москвы, который стал точкой притяжения 
для гостей. «Он включал в себя зону деловой программы, 
лаунж-зону, мультимедийный комплекс «Карта Москвы», 
демонстрирующий зрителям знаковые проекты на карте 
города, макет Большого Сити, представляющий развитие 
территории и проект жилого небоскреба 1Tower, интерактив-
ный «сканер», показывающий ключевые объекты столицы, 
а также зону «Мосинжпроект», – отметил Сергей Лёвкин.

Стенд Москвы был стилизован под парк «Зарядье» –  
новый символ столицы. Гости приняли участие в обшир-
ной деловой программе и познакомились с масштабными 
столичными проектами по развитию транспортной инфра-
структуры, реновации жилищного фонда, реорганизации 
промышленных зон, развитию спортивных кластеров, парков 
и общественных пространств. 

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ

В рамках стенда правительства Москвы столичный хол-
динг «Мосинжпроект» представил ключевую городскую 
программу – развитие сети Московского метрополитена. 
Компания показала интерактивную презентацию, которая 
демонстрирует строительство самого длинного 70-киломе-
трового подземного кольца в мире – Большой кольцевой 
линии Московского метрополитена, а также другие проекты – 
как реализованные, так и новые. Посмотреть, как проклады-
вают метро в Москве, пришел министр транспорта Абу-Даби 
Фалах Мухаммед Аль Абаби. В свою очередь, заместитель 
генерального секретаря ООН – исполнительный директор 
ООН-Хабитат Маймуна Мохд Шариф даже попробовала 
сама управлять в интерактивном режиме тоннелепроход-
ческим щитом.

Посетители московской экспозиции также с интересом 
рассматривали и обсуждали макет застройки ММДЦ «Мо-
сква-Сити» в центре столицы. В этом районе небоскребов 
сейчас строится самая высокая в Европе многофункци-
ональная жилая башня высотой 428 метров с названием  
«1 Tower». Инжиниринговый холдинг «Мосинжпроект» пла-
нирует построить башню в течение ближайших пяти лет.

По словам руководителя столичного Департамента внеш-
неэкономических и международных связей Сергея Черёмина, 

Москва приняла участие практически во всех мероприятиях 
форума: «Не удивительно, что российская столица вызыва-
ет такой интерес у коллег со всего мира. Сегодня многим 
мегаполисам есть чему поучиться у Москвы. Мы провели 
ряд мероприятий, поделились опытом и пригласили всех 
на Московский урбанистический форум».

Крупнейший в мире ежегодный урбанистический кон-
гресс пройдет 2–5 июля 2020 года в «Зарядье». Тема в этом 
году звучит как «Города-суперзвезды. Уроки успешной 
трансформации». «Столица России – источник передо-
вых урбанистических практик для мегаполисов мира. 
Мы открыли этот форум 10 лет назад, когда Москва нуж-
далась во всемирных практиках. Все началось с желания 
изучать способы развития и внедрять их. А теперь мы мо-
жем ими делиться. Если говорить о «городах-суперзвез-
дах», то имеются в виду не только мегаполисы вроде 
Нью-Йорка, но и города, которые претерпели успешную 
трансформацию в рекордные сроки, такие как Ванкувер, 
Копенгаген, Абу-Даби. Это яркий город, город-кейс, го-
род-маяк, город-проводник – то есть город, на который 
другие ориентируются. Заметный своими изменениями, 
своими успешными практиками», – подчеркнул директор 
Moscow Urban Forum Денис Бойков.
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Рекорды столичной подземки
«Международное сотрудничество является перспек-

тивным направлением деятельности инжинирингового 
холдинга «Мосинжпроект». Реализация грандиозных 
проектов в столице – это бесценный опыт, который 
компания уже сегодня готова предлагать зарубежным 
партнерам», – отметил генеральный директор АО «Мос- 
инжпроект» Марс Газизуллин и добавил, что уровень 
проектирования и строительства транспортной инфра-
структуры и гражданских объектов в столице, на кото-
рый вышел «Мосинжпроект», сопоставим с мировыми 
стандартами развития мегаполисов, а темпы реализации 
объектов зачастую превышают показатели в других 
городах мира.

Председатель совета директоров АО «Мосинжпроект» 
Александр Горностаев на презентации «Транспортный 
рекорд. Развитие инфраструктуры как фактор преодоле-
ния территориального неравенства» рассказал о рекор-
дах в транспортном строительстве столицы, в частности, 
о возведении самого масштабного проекта московского 
метростроения – Большой кольцевой линии метро, но-
вых радиальных линиях, ТПУ, а также о строительстве 
и реконструкции важных дорожных объектов.

«Начиная с 2011 года компания «Мосинжпроект»  
является основным подрядчиком по программе развития 
Московского метрополитена. К настоящему времени 
в столице уже введены в эксплуатацию 81 станция,  
154,78 км линий (с МЦК) и 10 электродепо, из них 83 км 
новых линий, 42 новые станции и 10 электродепо реали-
зованы силами компании «Мосинжпроект», – рассказал 
Александр Горностаев.

По его словам, абсолютный рекорд за всю историю 
московского метростроения был поставлен в 2018 году, 
когда было открыто 17 станций и три электродепо.

В прошлом году запущены четыре станции, а в бли-
жайшее время пассажиров примут еще шесть – на Некра-
совской и Большой кольцевой линиях. «На сегодняшний 
день работы в круглосуточном режиме ведутся на 42 
станциях и восьми электродепо, на строительстве за-
действовано порядка 25 000 человек. На данный момент 
нашим ключевым проектом является Большая кольцевая 
линия. Кроме того, в настоящее время началась работа 
над проектами новых радиальных линий метро: Ком-
мунарской, Рублево-Архангельской и Бирюлевской», –  
отметил Александр Горностаев. 

Сейчас на базе станции метро «Нижегородская» си-
лами холдинга ведется строительство ТПУ «Рязанская», 
который станет крупнейшим в Москве. Узел объединит 
Большую кольцевую и Некрасовскую линии метро, станции 
МЦК и радиального направления железных дорог.

Пассажирская инфраструктура здесь создана по прин-
ципу безбарьерного пространства. Ожидаемый пассажи-
ропоток ТПУ – около 111 тыс. человек в часы пик и до 600 

тыс. в сутки. В составе комплекса построят деловой центр 
с апартаментами площадью около 60 тыс. кв. метров.

«Мы следуем целям устойчивого развития города 
и понимаем, что нужно не просто строить объекты транс-
портной инфраструктуры, но и гармонично интегриро-
вать их в городское пространство, предлагая интересные 
и удобные для горожан решения. Например, в ТПУ «Ря-
занская» концепция благоустройства предусматривает 
создание ландшафтного парка, его центром будет арт-объ-
ект, символизирующий единую транспортную систему 
Москвы. Мы уверены, что ТПУ станет точкой притяжения 
как для транзитных пассажиров, так и для жителей близ-
лежащих районов», – рассказал Александр Горностаев.

Город заработает на туристах
В рамках Всемирного урбанистического форума в Абу-Да-

би прошла панельная дискуссия «Город как туристическое 
направление». Участники обсудили изменение структуры 

потока туристов в Москву, а также инструменты и механизмы 
привлечения путешественников со всего мира.

За последние десять лет туристический поток в Москву 
вырос в два раза и сопоставим сегодня с крупнейшими 
мегаполисами мира. Только в прошлом году российскую 
столицу посетили 25,1 млн путешествующих, при этом почти 
четверть из них – иностранцы. Для достижения такого впе-
чатляющего результата власти Москвы формируют единую 
экосистему туристских решений: стимулируют интерес 
людей к поездке в столицу, создают условия для их ком-
фортного пребывания в городе, а также следят за отзывами.

Однако такой рост числа туристов, посетивших Мо-
скву, объясняется не только совершенствованием набо-
ра услуг и традиционных развлечений для них, но и об-
щим преображением российской столицы. По мнению 
экспертов, приоритетами развития современного ме-
гаполиса являются цифровизация и децентрализация. 
И Москва отвечает этим требованиям, является ярким 
примером активного и устойчивого развития информа-

СОБЫТИЕ
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ционных технологий. За последние годы российская 
столица стала лидером по динамике внедрения цифро-
вых сервисов в повседневную жизнь. «Москва – город 
с выдающимся прошлым и колоссальным наследием.  
И эта составляющая образа никуда не исчезнет, мы долж-
ны опираться на нее и использовать в работе. Каждый 
день миллионы москвичей и туристов пользуются ус-
лугами одних и тех же сервисов. И конечно, это город, 
в котором всегда что-то происходит: концерт, выставка, 
спектакль, городской фестиваль – каждый может найти 
что-то для себя», – заметила председатель Комитета 
по туризму столицы Татьяна Шаршавицкая.

В то же время необходимым и обязательным условием 
формирования комфортной среды остается правильное 
планирование территорий, градостроительное развитие 
и формирование новых центров притяжения как развле-
чений, так и деловой активности.

Заместитель директора по внешним коммуникациям  
АО «Мосинжпроект» Алексей Расходчиков отметил, 
что во многом именно формирование комфортной го-
родской среды делает город более привлекательным. 

Созданные за последнее десятилетие удобная навигация, 
городской Wi-Fi, современные общественные пространства, 
обновленная  транспортная система и многое другое пре-
доставлены к услугам  не только москвичей, но и гостей 
столицы.

Несмотря на достижения, работа по дальнейшему 
совершенствованию и развитию в городе цифровых тех-
нологий и его комфортного обустройства продолжается. 

Эксперты и специалисты едины во мнении, что не-
маловажным фактором, влияющим на туристические 
потоки, является развитие удобной и понятной в исполь-
зовании инфраструктуры, а также создание новых точек 
роста. По словам Расходчикова, примером таких точек 
притяжения и центрами развития территорий станут 
в Москве транспортно-пересадочные узлы. «В них могут 
разместиться коммерческие, социальные, спортивные 
объекты, а офисные пространства, призванные создать 
рабочие места, позволят снизить ежедневную маятнико-
вую миграцию. Наряду с этим станет возможным также 
размещение в составе ТПУ центров туристического 
значения», – добавил он. 

Маймуна Мохд Шариф,
заместитель генерального се-
кретаря ООН — исполнитель-
ный директор ООН-Хабитат:

Мы считаем, что города являются инкубаторами со-
циального, экономического, экологического, политического и 
культурного прогресса. Они в равной степени являются хра-
нителями культурного наследия и самобытности, которые 
должны быть сохранены для передачи будущим поколениям. 

Инновации для городов – общий тренд, который касается 
всех жителей планеты. Страны стремятся преобразить 
территории в соответствии с высокими международными 
стандартами. Опыт Москвы может быть полезен для мно-
гих городов, с которыми сотрудничает ООН-Хабитат.
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На 2020 год правительство Москвы и АО «РЖД» в рамках 
программы развития и модернизации железнодорожной 
инфраструктуры планируют серьезно переоборудовать 
существующие ж/д узлы. Появятся новые станции, поезда 
дальнего следования станут ходить по Московскому 
центральному кольцу, а Киевское направление получит 
пересадку на МЦК. На данный момент только эта ветка не 
имеет пересечений с Кольцом. 

Поезда пойдут 
по-новому 
В 2020 году запланирован большой 
объем работ по модернизации 
железнодорожной инфраструктуры 
столицы

 Андрей Макарский
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В этом году планируется построить новые остано-
вочные пункты на Московских центральных диаметрах: 
Славянский бульвар – на D1, который будет интегрирован 
с одноименной станцией метро, и Курьяново – на D2.

В 2020 году на D1 будет завершена модернизация 
пассажирской инфраструктуры на станциях Новодачная 
и Долгопрудная. Там строятся новые платформы и кон-
корсы – надземные пешеходные переходы с лифтами 
и эскалаторами. На станции Сетунь построят конкорс, 
а на Баковке – дополнительный подземный пассажир-
ский вестибюль. 

На D2 для пассажиров заработает обновленная стан-
ция Опалиха, состоящая из одной платформы и конкорса, 
полностью завершатся работы по модернизации инфра-
структуры на станциях Нахабино и Подольск. Специали-
сты приступят к реконструкции пассажирских объектов 
на станции Лобня и Тимирязевская на D1. Все это дела-
ется для повышения удобства использования Московских 
центральных диаметров. Новая инфраструктура позволит 
быстро и с комфортом пересаживаться с одного вида 
транспорта на другой. 

В этом году планируется начать работы по строитель-
ству новых станций, которые в перспективе создадут 
пересадочные контуры между разными диаметрами: 
Дмитровская (пересадка между D1 и D2), Петровско- 

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО

Разумовская (D1 и D3), Марьина Роща (D2 и D4). Эти 
станции также будут интегрированы и с метро. 

Кроме того, уже развернуты работы по возведению 
остановочного пункта Печатники (будет пересадка на од-
ноименную станцию метро) и продолжатся – по созданию 
станции Щукинская (интеграция с метро). 

Строительство  
дополнительных путей

Проект МЦД-1 и МЦД-2 предполагает строительство  
дополнительных путей на участках Белорусский вокзал – 
Савеловский вокзал – станция Лобня и станция Нахабино –  
Рижский вокзал – Курский вокзал – станция Люблино. Их 
количество на этих отрезках увеличится с двух до четырех. 
Благодаря этому железнодорожники разведут поезда 
Московских центральных диаметров с пригородными 
электричками и составами дальнего следования. 

В этом году запланировано приступить к активной 
фазе по развитию участка Москва-Каланчевская – Кур-
ский вокзал, где для увеличения пропускной способности 
необходимо построить еще два пути. На период этих работ 
у некоторых поездов дальнего следования маршрут будет 
построен через МЦК. 
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Путепровод на Каланчевской площади после реконструк-
ции получит архитектурный облик, изначально задуманный 
его создателем – архитектором А.В. Щусевым. Как рассказал 
главный архитектор Москвы, первый заместитель председа-
теля Москомархитектуры Сергей Кузнецов, важным этапом 
для развития МЦД является соединение железнодорожной 
инфраструктуры Ленинградского, Казанского, Ярославского 
и Курского вокзалов на Каланчевском путепроводе. «Мы 
консультировались с коллегами из «Архнадзора» и Депар-
тамента культурного наследия и решили, что реконструк-
ция должна не только решать практическую транспортную  
задачу, но и отдать дань уважения великому автору. В про-
екте мы предлагаем вернуться к первоначальным эскизам 
Щусева и сделать высокие изогнутые металлические фер-
мы. С технической точки зрения конструкция путепровода 
станет более прочной, чтобы выдержать увеличившуюся 
нагрузку», – рассказал Сергей Кузнецов.

Полная длина участка реконструкции мостовых со- 
оружений с вставками из насыпей составляет около 370 
метров, после проведения работ она составит 386 метров. 
«На каждом участке запроектированы по три арочных 
пролетных строения, представляющие собой фермы, вы-
полненные в виде арок. Их опоры толщиной 1,5–4,5 метра 
будут изготовлены из монолитного железобетона, а сверху 
облицованы гранитом. Максимальная высота конструкций 
составит 21 метр», – пояснил Сергей Кузнецов.

На станции Локомотив Московского центрального 
кольца запланировано приступить к строительству плат-
формы для остановки следующих через Москву пасса-
жирских поездов дальнего следования. Таким образом, 
пассажиры смогут пересесть на МЦК или метро. Для про-
пуска пассажирских составов будет задействован третий 
главный путь МЦК. На интервал движения «Ласточек» 
это не повлияет. 

В рамках реализации D4 продолжается активное 
развитие Киевского направления, в том числе строи-
тельство дополнительных главных путей на участке Мо-
сква – Апрелевка, а также модернизация пассажирской 
инфраструктуры 9 станций: Лесной Городок, Внуково, 
Крекшино, Мичуринец, Кокошкино, Матвеевская, Пере-
делкино, Сколково и Толстопальцево.

В марте этого года открылись остановочные пункты 
Санино и Победа. Также продолжается строительство 
новых станций Аминьевская и Минская.

Также строится соединительная ветка D4 между Бе-
лорусским и Киевским направлениями. На линии распо-
ложатся четыре новых остановочных пункта (Поклонная, 
Кутузовская, Камушки и Ермакова Роща), часть вет-
ки пройдет рядом с Московским центральным кольцом.  
Таким образом с МЦК будет интегрировано единственное 
направление, с которого сейчас невозможно пересесть 
на Кольцо – Киевское. 

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО
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В Московском метрополитене могут появиться поезда, 
которые способны работать без машинистов. Возможность 
их использования закладывают строители еще во время 
проектирования и возведения объектов подземки. 

Нечеловеческий 
фактор
На новых станциях московского метро 
устанавливают системы беспилотного 
движения поездов

 Максим Клинский 
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О том, что в столичной подземке могут появиться поезда 
без машинистов, говорят с середины 1990-х годов. Однако 
полностью беспилотные составы пока пассажиров не возят. 
Используются лишь некоторые элементы автоматического 
управления. Однако в будущем столичные власти рассма-
тривают такую возможность.

«Сейчас при строительстве новых участков и станций 
метро мы монтируем элементы системы автоматического 
движения поездов, то есть без машинистов. Это не означа-
ет, что такое движение будет запущено в ближайшее время, 
но возможность на будущее будет создана», – отметил 
заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарёв.

Глава Стройкомплекса подчеркнул, что запуск движе-
ния поездов без машинистов не является самоцелью. «Мы 
постоянно внедряем новые технологии в систему работы 
метрополитена, в том числе на стадии строительства, 
закладывая перспективу. Главная задача – организация 
комфортного и безопасного движения поездов метро», – 
пояснил он.

Тестировать беспилотники могут начать уже в этом 
году. Как рассказали в Московском метрополитене, речь 
идет о малозагруженных линиях. Составы под управлени-
ем автоматики пока будут ездить без пассажиров. Поезда 
последнего поколения «Москва» уже в значительной мере 
приспособлены к будущей работе без машиниста. Такая 
возможность заложена в их технической начинке. 

Напомним, ранее озвучивались планы по запуску беспи-
лотников на Кольцевой линии, по которой поезда должны 

ПРОЕКТЫ

были пойти еще в 2019 году, но впоследствии от идеи от-
казались. Эта ветка слишком загружена, а использование 
таких составов и человеческий фактор, когда пассажиры 
задерживают двери, могут привести к увеличению интер-
валов. Допустить этого столичные власти не могут.

Гендиректор ОАО «РЖД» Олег Белозёров заявил, 
что первые беспилотные составы появятся и на Москов-
ском центральном кольце уже в следующем году. Ветку 
выбрали не случайно – в РЖД считают, что МЦК стало 
одним из главных технологических достижений компании. 

Ранее Белозёров отмечал, что в случае успешного 
эксперимента поезда без машиниста могут появиться 
и на Московских центральных диаметрах. Однако это 
произойдет только после полной замены подвижного 
состава современным. Сегодня помимо поездов «Ивол-
га» на МЦД также используются и другие, менее осна-
щенные модели электричек. Но со временем они будут 
полностью заменены. 

В других странах мира беспилотные составы давно 
стали нормой. Сейчас такие поезда курсируют в Ванку-
вере, Сингапуре, Париже, Токио и других мегаполисах. 
Чонг Кхенг Чуа, заместитель генерального директора 
Land Transport Authority из Сингапура, рассказал корре-
спонденту нашего журнала о пользе системы: «С 2003 
года, когда у нас были запущены две первые линии метро, 
все поезда работают без машинистов. Это мы делаем 
не потому, что хотим быть на передовой технического 
прогресса, таким образом мы достигаем гибкости. Так 
легче управлять всей системой». 

ПРОЕКТЫ
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ИНВЕСТИЦИИ

Москва – город спортивных достижений. Число 
москвичей, активно занимающихся физической 
культурой, достигло в 2019 году 4,8 млн. Этому 
способствовала развивающаяся спортивная 
инфраструктура города. В 2020 году в Москве 
планируется построить 31 капитальный спортивный 
объект, включая Ледовый дворец «Кристалл» в 
«Лужниках» и комплекс для занятий пятиборьем 
«Северный», а также объекты общедоступной 
спортивной инфраструктуры. 

Стройка 
высоких 
достижений
Сергей Собянин утвердил планы 
возведения и реконструкции спортивных 
объектов в столице на 2020 год

 Виктор Дмитриев, Лев Новожилов
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В 2019 году в городе прошло свыше 15 тыс. официальных 
спортивных соревнований. В их числе Кубок мэра Москвы 
по хоккею, Международный теннисный турнир «Кубок Крем-
ля», легкоатлетический забег «Московский марафон», зимний 
спортивный праздник в «Лужниках». «Всего в спортивных 
соревнованиях приняли участие 2 млн человек, большая часть 
из которых студенты, школьники и молодежь», – рассказал 
мэр Москвы Сергей Собянин.

Столь впечатляющей тяги москвичей к физической куль-
туре и спорту удалось добиться в том числе благодаря работе 
столичных строителей. Сегодня основу спортивной инфра-
структуры города составляют доступные для любого москвича 
уличные спортивные площадки и комплексы тренажеров 
во дворах и парках, физкультурно-оздоровительные комплек-
сы (ФОКи) и стадионы, катки и лыжные трассы. Многие из них 
возведены в последние годы. «То, что в Москве максимально 
привлекаются внебюджетные средства для строительства со-
циальных объектов, в том числе спортивных, соответствует луч-
шим мировым практикам и ставит Москву в один ряд с самыми 
эффективно развивающимися мегаполисами мира», – отметил 
глава Департамента градостроительной политики города  
Москвы Сергей Лёвкин.

Только в прошлом году в столице было создано свыше 
тысячи новых общедоступных спортивных зон и введено 
в строй 15 крупных спортсооружений. На западе Москвы 
в районе Ново-Переделкино появился многофункциональный 
спортивный комплекс на 500 человек с бассейном, большим 

тренажерным залом и залом аэробики. Спорткомплекс площа-
дью 1,8 тыс. кв. метров – с бассейном и двумя универсальными 
спортзалами – начал работу в Западном Дегунине, на севере 
столицы. На юго-востоке города сданы в эксплуатацию Центр 
экстремальных видов спорта с аэродинамической трубой, сер-
финг-тренажером с искусственной волной и гимнастическим 
залом в районе Люблино и ФОК с 25-метровым бассейном 
и несколькими спортзалами на Марьинском бульваре.

Одним из главных событий года стало открытие сразу 
двух дворцов в «Лужниках» – водных видов спорта и гимна-
стики. Если первый со спортивными бассейнами, аквапарком, 
«ленивой рекой», серфингом и термальным комплексом стал 
одним из самых больших водных комплексов в России и Вос-
точной Европе, то Дворец гимнастики Ирины Винер-Усмано-
вой – самым крупным специализированным гимнастическим 
центром в мире. Многофункциональный спортивный комплекс 
московские строители возвели по индивидуальному проекту 
с помощью BIM-технологий и в рекордно короткие сроки – 
за два года. Сергей Собянин отметил, что в этом дворце будет 
воспитываться новое поколение лучших на свете гимнасток.

Любителям активного образа жизни в Москве также есть 
где разгуляться. В городе действует 24 тыс. спортивные зоны. 
В том числе 1,3 тыс. бассейнов, свыше тысячи футбольных 
полей, манежей и спортивных площадок, 88 крытых всесезон-
ных и 1,3 тыс. сезонных катков, 7,3 тыс. спортивных и трена-
жерных залов, 611 теннисных кортов, 820 легкоатлетических 
и беговых дорожек и 400 лыжных трасс. Вряд ли другая 

ИНВЕСТИЦИИ ИНВЕСТИЦИИ

столица мира сможет похвастаться столь разноплановым 
количеством объектов спорта.

В 2020-м в городе планируется построить 31 новый ка-
питальный спортивный объект. Ведутся работы по модерни-
зации существующей спортивной инфраструктуры столицы. 
Если в прошлом году строители осуществили капремонт 26 
и текущий ремонт 138 спортивных объектов, то в нынешнем 
планируется выполнить капитальный ремонт еще 88 и теку-
щий – 163 объектов.

Три крупных объекта будут построены и реконструированы 
в «Лужниках»до конца этого года, сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам градостроительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарёв. «До конца года мы планируем 
открыть Ледовый дворец «Кристалл». Его возвели на месте 
тренировочного катка, закрытого более десяти лет назад. Также 
полным ходом идет реконструкция универсального спортзала 
«Дружба», который сохранит узнаваемый архитектурный об-
лик», – сказал Андрей Бочкарёв. Еще один ключевой объект –  
уникальный теннисный центр. Он появится на месте старых 
открытых кортов и станет крупнейшим в Европе. В центре 
расположатся 14 крытых и семь открытых теннисных кортов, 
четыре сквош-корта, зона настольного тенниса, универсаль-
ный спортивный зал, три крытых и два открытых корта для  
падел-тенниса, корт для пляжного тенниса и тренажерный зал c 
зонами для групповых и индивидуальных занятий. Кроме того, 
на территории «Лужников» началось строительство Центра 
самбо и бокса. Его планируют возвести до конца 2021 года. 

Леонард Броди,  
визионер, предприниматель, 
венчурный капиталист, Канада:

Спорт – это неотъемлемый элемент городской жизни, спор-
тивная команда – часть туристической привлекательности, а 
преданные болельщики поддерживают связь спорта с городом.  
В дальнейшем все это способно стать движущей силой эконо-
мического развития. Таких примеров много во всем мире. До от-
крытия лондонского стадиона «O2 Арена» в районе был низкий 
уровень экономической активности. Изначально сооружение 
называлось Millennium Dome («Купол тысячелетия»), но этот 
многомиллиардный проект провалился. Мы приняли объект 
и совместно с городскими властями превратили его в одну из 
самых прибыльных музыкальных и спортивных площадок в мире. 
Сейчас это одна из самых оживленных территорий английской 
столицы. Но если официальное руководство города не поддер-
жит проект, он не осуществится. 

В Израиле проходит глобальная программа по обновле-
нию футбольных стадионов. В городе Хайфе есть стадион на 
14 тысяч посадочных мест. На протяжении 25 лет сезонные 
абонементы продавались в объеме 3000–4000. Четыре года 
назад там построили новый стадион «Самми Офер», за один 
год продажи выросли с 3000 до 20 000. Спорт – важная точка 
экономического роста для городов, но власти многих населенных 
пунктов часто не воспринимают это всерьез. В Канаде несколь-
ко лет назад не утихали споры о том, следует ли спонсировать 
строительство спортивных сооружений. В России, США и Вели-
кобритании это частое явление. В Канаде, например, решили не 
давать бюджетного финансирования, что, с моей точки зрения, 
недальновидно.
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Реконструкция стадиона «Москвич» 
идет полным ходом. Старые трибуны уже 
разобраны, строители приступили к со- 
оружению новых. Стадион станет универ-
сальным спортивным объектом, который 
можно использовать для тренировок, спор-
тивно-массовых и физкультурно-оздорови-
тельных мероприятий, а также соревнова-
ний городского уровня по легкой атлетике 
и футболу. Площадь объекта до начала 
работ составляла 1,85 тыс. кв. метров, 
после реконструкции она увеличится до  
9 тыс. кв. метров. Предстоит реконструиро-
вать футбольное поле, построить трибуны, 
стрелковую галерею и атлетическое ядро. 
Больше всего реконструкция затронет три-
буны и футбольное поле. Количество мест 
увеличится на 700, в результате на арене 
разместятся 4200 зрителей.

Институт Генплана разработал проект 
реконструкции спортивно-оздоровительной 
базы «Лесная». На прежней территории по-
явится новое современное здание лыжной 
базы со вспомогательными помещениями 
для хранения мототехники и инвентаря об-
щей площадью более 1,5 тыс. кв. метров. 
В состав базы войдет и ФОК со спортив-
ными залами площадью 3,3 тыс. кв. метров.  
Чтобы повысить доступность объекта, вла-
сти намерены обновить ведущие к нему 
подъездные пути: уже спроектированы 
проезд местного значения, разворотная 
площадка, улица Большая Октябрьская 
будет расширена. На всей территории пла-
нируется осуществить благоустройство 
и дополнительно озеленить примерно 1 га.

Стадион «Москвич» в Текстильщиках

На 2-й Звенигородской улице (ЦАО) 
запланировано строительство аквапарка 
площадью 6 тыс. кв. метров. Объект бу-
дет необычным. По проекту трехэтажное 
здание аквапарка получит панорамное 
остекление и крытую галерею по пери-
метру, украшенную тонкими колоннами. 
В планах строителей – озеленение кров-
ли, где появится даже небольшой бассейн 
с прогулочной зоной. В подземной части 
аквапарка разместятся технические поме-
щения, раздевалки и душевые, комнаты 
для сотрудников, а также спортивный зал 
с отдельным входом. Нижние и верхние 
уровни решено объединить с помощью 
парадной лестницы. На первом этаже 
предусмотрены еще один универсальный 
спортзал, кабинет врача, а также бассейн 
с четырьмя 25-метровыми дорожками. 
Доступ к чаше воды будет осуществлять-
ся через блок раздевалок и душевых. 
Отдельно разместят детский бассейн, ко-
торый смогут посещать ребята в возрасте 
7–10 лет. Размеры детской зоны составят 
9,7 х 3,05 метра. На втором этаже будет 
располагаться спа-зона.

Новый Ледовый дворец площадью  
24,5 тыс. кв. метров строится на месте 
старого комплекса. Он будет включать рас-
ширенную инфраструктуру для любителей 
хоккея и фигурного катания. Сдать объект 
в эксплуатацию планируется в третьем 
квартале этого года. Для тренировок хок-
кеистов и фигуристов появятся два пол-
норазмерных ледовых катка. В здании 
также расположатся спа-зона с 25-метро-
вым бассейном, фитнес-клуб с площадкой 
для детей и несколькими многофункцио-
нальными залами для групповых занятий.

Аквапарк в Пресненском районе

Ледовый дворец «Кристалл» в «Лужниках»

Новые спортивные  
объекты столицы

Лыжная база «Лесная» в Троицке

ИНВЕСТИЦИИ ИНВЕСТИЦИИ
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Градостроительный 
баланс

ТЕМА НОМЕРА:

Одним из основных мировых трендов урбанистики последних лет является уход от кон-
цепции спального района и возведение в городе самобытных и многофункциональных 
кварталов. Выбранная московскими властями градостроительная политика полностью 
отвечает этому принципу. Он предусматривает полноценное развитие периферийных тер-
риторий мегаполиса, вовлечение в городскую жизнь заброшенных ранее земель, а также 
формирование новых центров деловой и культурной активности.
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Несмотря на изменения в федеральном 
законодательстве и новую систему финансирования 
девелоперских проектов, строительная отрасль Москвы 
находится на подъеме и демонстрирует рекордные 
показатели ввода объектов. Столичные власти 
продолжают политику полицентрического развития, 
стимулируя проекты создания новых рабочих мест 
за пределами центра. Принятые мэрией городские 
программы, а также льготы застройщикам и девелоперам 
уже приносят результаты. В этом году, по планам 
Стройкомплекса Москвы, должно быть введено  
5–6 млн кв. метров коммерческой недвижимости.

В соответствии 
с мировыми 
трендами
Комплексная застройка территорий – 
правило, которого придерживаются 
городские власти  

ТЕМА НОМЕРА: ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ БАЛАНС

 Максим Клинский
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Многофункциональные  
территории

Благодаря появлению новых точек роста многие мо-
сквичи смогут найти работу в пешеходной доступности 
от мест проживания. Следствием этого будет являться 
снижение внутригородской маятниковой миграции, а зна-
чит, улучшится и транспортная ситуация. В конечном 
итоге такая политика должна привести к формированию 
новых экономически успешных территорий, преображению 
старых спальных районов, а также к сбалансированному 
и равномерному развитию всей территории Москвы.

Для решения этих задач мэрией был запущен ряд 
масштабных программ, сформировавших правила игры 
на девелоперском рынке. Например, предлагаемые инве-
сторам для их проектов площадки бывших заводов и фа-
брик, зачастую находящиеся в очень хороших локациях, 
нельзя застраивать только жильем. Проекты, по словам 
известного урбаниста Яна Гейла, должны предусматривать 
не только обязательные к возведению детские сады, школы 
и поликлиники, но и объекты деловой активности с новыми 
рабочими местами. 

По словам партнера Cushman & Wakefield Юлии Тока-
ревой, не только российский, но и международный опыт 
показывает, что наиболее качественно развиваются много-

функциональные территории. Когда жилье грамотно соче-
тается с ритейлом, офисами, спортивной инфраструктурой, 
кафе и развлекательными учреждениями.

«Московские власти проводят комплексное освоение 
производственных территорий, которые вследствие мо-
дернизации предприятий или по другим причинам стали 
свободными. Здесь строится не только жилье, но и объекты 
социальной инфраструктуры, а также открываются обнов-
ленные производственные и научные объекты, которые ча-
стично обеспечивают жителей новых кварталов рабочими 
местами», – рассказал руководитель Департамента градо-
строительной политики Москвы Сергей Лёвкин. За девять 
лет реорганизация промышленных территорий дала городу 
более 500 тыс. рабочих мест. Сейчас активные работы 
ведутся в 50 промзонах – «ЗИЛ», «Серп и Молот», «Лени-
но», «Перово», «Красный Строитель» и других. «Главным 
результатом программы станет создание на пустующих 
и некомфортных территориях удобной многопрофильной 
городской среды», – подчеркнул глава департамента. 

Однако самым масштабным проектом развития всех 
городских территорий стала реновация жилого фонда 
Москвы. Площадки, вошедшие в программу, формиру-
ют пояс в срединной зоне города, что в конечном итоге 
приведет к изменению планировочной структуры всей 
столицы и создаст предпосылки для изменения цен-
тров активности. По мнению главы Москомархитектуры  
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Юлианы Княжевской, значительный экономический эф-
фект планируется от самих кварталов реновации, ведь 
первые этажи жилых домов, строящихся для переселенцев, 
будут наполнены магазинами, кафе и прочими обслужи-
вающими бытовыми сервисами. По данным исследования 
международной консалтинговой компании BCG, районы, 
попадающие в программу, покажут рост числа рабочих 
мест на 52% именно за счет возможностей для малого 
и среднего бизнеса.

Недвижимость  
настроилась на рекорд

Большое влияние на рынок строительства жилья и ком-
мерческой недвижимости в России оказали реформы, 
начавшиеся в прошлом году. В первую очередь речь идет 
о переходе на проектное финансирование. Однако на сто-
личном девелопменте это отразилось не сильно. 

«Москва перешагнула порог ввода в 10 млн кв. метров 
недвижимости с начала года. Никогда еще в столице 
не было таких объемов строительства», – заявил заме-
ститель мэра Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарёв.

В общем объеме сохраняется тренд на преобладание ввода 
нежилой недвижимости: из более чем 10 млн кв. метров жилье 
составляет лишь около 45%, причем это с учетом бюджетного 
строительства для переселенцев по социальным программам 
и реновации (600 тыс. кв. метров). Кроме того, в 2019 году сда-
ли примерно по 500 тыс. кв. метров гостиниц и апартаментов, 
торговых площадей и промышленных объектов.

Другой отличительной особенностью прошлого года 
стал рост объемов строительства деловой недвижимости: 
в эксплуатацию было введено около 800 тыс. кв. метров 
офисных площадей. По мнению столичных властей, это 
очень важный показатель, так как это позволяет создавать 
рабочие места, формируя дополнительную налогообла-
гаемую базу. Кроме того, это вклад в экономику города, 
в ее социальные программы и общее развитие. Напомним, 
в июле 2019 года правительство Москвы приняло реше-
ние о предоставлении финансовых льгот инвесторам, 
строящим коммерческие площади за пределами Третьего 
транспортного кольца. 

По новым правилам застройщик освобождается от до-
полнительного повышенного платежа за земельный уча-
сток, если проект предполагает возведение или реконструк-
цию зданий коммерческого назначения за пределами ТТК. 
При этом в случае строительства жилья или апартаментов 
дополнительный платеж по-прежнему взимается.

ТЕМА НОМЕРА: ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ БАЛАНС

Рафик Загрутдинов,  
руководитель Департамента 
строительства Москвы:

В ближайшие годы на рынок жилой недвижимости окажет 
влияние реализуемая в Москве программа реновации. Ежегодно 
объемы ввода будут расти. 

Благодаря программе изменится облик кварталов и каче-
ство жизни москвичей, повысится их обеспеченность квадрат-
ными метрами. 

При проектировании кварталов учитывается целый ряд 
факторов. Все они должны быть обеспечены необходимой 
транспортной и социальной инфраструктурой: в них появятся 
новые объекты образования, спорта, культуры, будут созданы 
точки притяжения и заметно улучшена городская среда.

Количество комнат, а также жилая площадь в новых домах 
по программе реновации будет не меньше, чем в старых. Кухни, 
коридоры и санузлы станут больше. В среднем площадь новых 
квартир будет на 30 процентов больше, чем старых.

Жизнь в новых домах станет удобнее для маломобиль-
ных граждан. Входы в подъезды и лифтовые холлы будут 
расположены на одном уровне. Ширина коридоров в подъез-
дах будет увеличена, а наличие пассажирского и грузо-пас-
сажирского лифтов даст возможность выходить из дома 
даже тем жильцам, которым по состоянию здоровья трудно 
ходить по лестницам.

В новых домах увеличится площадь мест общего пользования. 
Кроме этого, на первых этажах разместятся объекты 

социального, коммерческого и культурного назначения: магази-
ны, аптеки, салоны красоты, секции для детей. Это позволит 
создать новые рабочие места в шаговой доступности, а также 
даст возможность развиваться малому бизнесу. 

Придомовые территории озеленят и благоустроят: 
оборудуют детские игровые площадки, спортивные и пло-
щадки для отдыха взрослых, высадят деревья и кустарники. 
В дополнение к подземным одноэтажным парковкам будут 
обустроены машино-места на открытых плоскостных  
стоянках, в том числе и для маломобильных жильцов.
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Как отмечают власти и эксперты рынка, после принятия 
стимулирующих мер по строительству офисно-деловой 
недвижимости в периферийных районах города количество 
запросов на получение строительства недвижимости именно 
такого формата выросло. Только по итогам прошлого года 
в столице было введено в эксплуатацию 86 торгово-бытовых, 
коммунально-складских, промышленно-производственных, 
а также административно-деловых зданий. А в течение этого 
года в Москве планируется построить еще от 5 млн до 6 млн кв. 
метров коммерческой недвижимости.

По словам мэра Москвы Сергея Собянина, столичные 
власти в ближайшее время примут ряд дополнительных 
мер, стимулирующих строительство коммерческой недви-
жимости в городе, так что следует ожидать новых проектов 
в этом сегменте.

Потенциал на будущее

Объясняя причины такого роста объемов и темпов 
строительства, вице-премьер правительства России  
Марат Хуснуллин отметил важность снижения админи-
стративных барьеров и устранения сложностей согласо-
вательных процедур. В данный момент практически весь  

документооборот в строительной сфере переведен в элек-
тронный вид, что значительно сокращает сроки оформле-
ния и освобождает застройщиков и чиновников от излиш-
него бумаготворчества.

Столичные власти и строители единодушны во мнении, 
что одним из основных драйверов строительной отрасли 
является развитие транспортной инфраструктуры. Стро-
ительство новых дорог, железнодорожных линий и метро 
создает сеть дополнительных маршрутов передвижения 
по городу, а значит, появляются новые точки притяжения. 

Несмотря на устойчивый ежегодный рост объемов вво-
да недвижимости, у столицы и на будущее создан огромный 
градостроительный потенциал. Разрешительная докумен-
тация готовится на перспективу. Например, в городе уже 
согласовано строительство порядка 33 млн кв. метров 
жилья – при текущих объемах ввода это задел на ближай-
шие пять лет. Такой подход способствует благоприятному 
инвестиционному климату, создает уверенность в завтраш-
нем дне и позволяет формировать продуманные и четкие 
планы развития города. В Стройкомплексе заверили, 
что это проекты, разработанные по принципам комплексной 
застройки территорий. То есть жилье не возводится само 
по себе, рядом с новыми домами появляются детские сады, 
школы, поликлиники, больницы – вся необходимая инфра-
структура, а также прорабатывается транспортная сеть. 

ТЕМА НОМЕРА: ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ БАЛАНС ТЕМА НОМЕРА: ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ БАЛАНС
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5173 дома вошли 
в программу 
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реновация жилья в москве
1 августа 2017 года мэр Москвы Сергей Собянин утвердил программу реновации жилищного фонда. 
Вместо квартир в старых пятиэтажках москвичи получают жилье в новых монолитных и панельных домах.

Появятся фонари, 
скамейки и урны

Спортивные и 
детские площадки

Скверы и 
велодорожки

Крупномерные
деревья и кустарники

Улучшенная 
отделка по 

единому стандарту

Новые дома 
в том же районе

Улучшение 
жилищных условий

1 000 000 жителей

Получение 
увеличенной 
жилплощади

Квартиры с отделкой 
«под ключ»

Возможность 
докупить квадратные 
метры

Качественные 
современные 

материалы

Стартовая площадка – это  участок, выделяемый под 
застройку домов, в которые будут переселяться граждане, 
чьи дома вошли в программу реновации. 

На одном участке может быть построено несколько домов.

В этот перечень вошли готовые и строящиеся дома, пустыри, 
а также другие участки.

для строительства стартовых домов под 
переселение подобрана 431 площадка
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Новая Москва  развивается небывалыми темпами.  
С момента присоединения здесь построили более  
15 млн кв. метров недвижимости и свыше 70 социальных 
объектов. Фактически каждый четвертый метр столичного 
жилья появляется в ТиНАО. Этот процесс стимулирует 
образование рабочих мест – за семь с половиной лет 
их количество выросло в три с половиной раза, создано 
более 170 тысяч рабочих мест. О принципах застройки 
новой Москвы и о том, какие перспективы ее ждут, 
рассказал глава Департамента развития новых территорий 
Владимир Жидкин. 

жилье в тинао 
покупают 
москвичи
Владимир Жидкин о строительстве 
недвижимости на присоединенных 
территориях 

 Виктория Шаховская

ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ
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 Владимир Федорович, чем застройка ТиНАО отлича-
ется от аналогичного процесса в старой Москве?  

– Город в старых границах рос постепенно. Сначала го-
товится проект, только после этого начинается реализация. 
Это самая распространенная практика. Но в нашем случае 
на эти процессы времени не было. Поэтому самое важное 
в развитии ТиНАО – параллельное проектирование и стро-
ительство. Безусловно, мы моделировали транспортную 
сеть и застройку территории. Помню, у нас был огромный 
макет размером с небольшой конференц-зал, по которому 
мы ходили и изучали разные параметры. Но фактически 
планирование и возведение основных объектов велись 
синхронно. Этот принцип помог нам развивать территорию, 
разрабатывать Генеральный план, территориальные схемы 
и проекты планировок. За все это время у нас не произошло 
ни одной накладки. К примеру, ни одна дорога не прошла там, 
где уже что-то построено или запланировано к возведению. 
Такой подход полностью оправдался, хотя специалисты го-
ворят, что сначала нужно все спроектировать и только потом 
строить. Этот метод использовали при возведении Большого 
Парижа – 10 лет там проектировали и только потом начали 
строить, а мы за неполных восемь лет сделали колоссаль-
ный объем. Так что с уверенностью могу сказать, что этот 
механизм работает, и мы выбрали верный путь. Очевидно, 
что развитие идет комплексно и сбалансированно, все основ-
ные направления на территории реализовываются. И такой 
же прогноз мы видим на перспективу. 

 Как новая Москва выглядит сегодня? 

–  Если посмотреть на то, что строилось на присоединенных 
территориях до 2012 года, и на то, что возводится в ТиНАО 
сегодня, разница видна невооруженным глазом. Все объекты 
оснащаются современными фасадами, появилось огромное 
количество природных комплексов, мини-парков во всех дво-
рах. Сегодня мы имеем максимальное число благоустроенных 
площадок. Этот принцип формирования комфортной среды 
является для нас основным при создании любого проекта. 
Когда я был в поселении Новофедоровское в деревне Яков-
левское, первое, что пришло на ум, – Швейцария. В поселении 
благоустроили парк на 12 гектарах, есть сосновый лес, озеро 
– красота невероятная! Совсем недавно это была обыкновен-
ная деревня, а сейчас это современный, отвечающий всем 
требованиям комфортной городской среды поселок.  

 Какие из направлений развития Троицкого и Ново-
московского округов вы бы выделили как наиболее 
важные? 

–  Это, безусловно, строительство дорог и недвижимости – 
два главных локомотива развития любой территории. Про-
исходит это следующим образом: появилась дорога – зна-
чит, можно строить жилье. Есть жилой комплекс, который 

цитата
ТиНАО сегодня – 
полноценная часть 
столицы. Здесь есть 
дороги, метро. Вся 
необходимая инфра-
структура, парки,  
спортивные объекты – 
занятие по душе 
найдет каждый
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нуждается в социальных, коммерческих и культурных объ-
ектах, а это уже рабочие места. Перспективы развития 
новой Москвы поражают – в прошлом году мы построили 
больше 1,5 млн кв. метров жилья, а это 18 тысяч квартир – 
колоссальные объемы. Еще около 700 тысяч кв. метров 
составила нежилая недвижимость – торговые и офисные 
центры, склады, кинотеатры, парки развлечений и другие 
объекты. При этом мы не ставим цель достичь новых ре-
кордов, а планомерно реализовываем программу комплекс-
ного развития присоединенных территорий. Эта практика 
оправдывает себя. Квартиры в новостройках ТиНАО поль-
зуются стабильным спросом. По количеству заключенных 
в прошлом году договоров долевого участия новая Москва 
опередила все остальные округа столицы. И эти показатели 
будут расти – в планах на 2020 год у нас ввод 2 млн кв. ме-
тров жилья. Также мы построили 11 социальных объектов, 
а в нынешнем году в ТиНАО появятся еще 15 школ, детских 
садов и поликлиник. 

 Вы назвали цифру 1,5 млн кв. метров. Как этот объем 
распределяется между крупными жилыми комплек-
сами и малоэтажным жильем?  

– В прошлом году девелоперы ввели 1 млн 238 тысяч 
«квадратов» жилья, на объекты индивидуального жилищно-
го строительства пришлось еще почти 376 тысяч. В ТиНАО 

строится около 30% малоэтажного жилья. Это коттеджи, 
таунхаусы и многоквартирные дома до пяти этажей. Конечно, 
строить двух- и трехэтажные здания рядом с МКАД нецеле-
сообразно – это другая по урбанизации территория с более 
плотной застройкой и другими ценами на землю. Уже в Тро-
ицке появляются трех- и пятиэтажные дома. Но здесь все 
тоже развивается по плану – высотность снижается по мере 
удаления от центра города. Но хочу отметить, что у нас все 
жилые комплексы строятся с учетом современных требо-
ваний. Это нежилые первые этажи, зоны общественного 
пространства, дворы без машин и социальные объекты.

 Застройка идет комплексно на всей территории? 

– Пока что все перспективные объекты расположены 
до Центральной кольцевой автодороги. Сейчас нет смысла 
тратить бюджетные средства на сети дорог в отдаленных 
районах. Сегодня основными точками роста являются 
Троицк, Первомайское, Московский, Щербинка, Новофе-
доровское и Рязановское. При этом практически у каж-
дого строящегося жилого комплекса есть рабочие места. 
Мы имеем порядка 18 тысяч кв. метров жилья и 35 тысяч 
«квадратов» мест приложения труда, то есть практически 
в два раза больше рабочих мест. К 2035 году по Генпла-
ну в ТиНАО будет построено 56 млн кв. метров жилья.  
Расчетный срок может поменяться – например, сдвинется 
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немного вперед, но пока ориентируемся на 2035 год. Об-
щий объем недвижимости через 16 лет составит порядка 
100 млн «квадратов», на сегодняшний день построено  
15 млн. Пока что динамика немного отстает от необходимой 
для освоения такого объема, но мы постепенно начинаем 
строить активнее. С каждым годом прирост составляет 
порядка 500–700 кв. метров. 

 Кто сегодня покупает жилье в новой Москве? 

– В большинстве своем это москвичи – порядка 70% 
от общего числа покупателей. Это отличный показа-
тель, потому что раньше жители столицы не спешили 
перебраться за МКАД. Как правило, это молодые семьи 
с детьми или планирующие в ближайшем будущем за-
вести ребенка. Они покупают 2–3-комнатные квартиры, 
а это значит, что люди собираются обосноваться у нас на-
долго. Приведу немного статистики – женщины покупают 
60% от общего жилого метража. В браке находится 64% 
новых собственников жилья на присоединенных терри-
ториях. 44% покупателей жилья в новой Москве входят 
в возрастную группу 26–35 лет. 60% являются предста-
вителями среднего класса. Как правило, они работают 
на руководящих должностях или госслужбе. Около 65% 
жителей новой Москвы работают в ее границах. Словом, 
основные покупатели новых квартир на территории Ти-
НАО – активные молодые люди, которые планируют жить 
и работать здесь. 

 Как вы считаете, почему люди выбирают для жизни 
новую Москву? 

– ТиНАО сегодня – полноценная часть столицы. Здесь 
есть дороги, метро. Вся необходимая инфраструктура, пар-
ки, спортивные объекты – занятие по душе найдет каждый. 
К тому же экология на порядок лучше, чем в старых границах 
мегаполиса. И конечно, здесь дешевле стоимость квартир.  
В Москве можно продать «однушку», а здесь купить «двуш-
ку». В ТиНАО нет проблем с объектами социальной инфра-
структуры: возводятся школы, детские сады, поликлиники. 
А качество строящегося жилья за последние 4–5 лет суще-
ственно изменилось. Поменялся как архитектурный облик 
жилых зданий, так и планировка квартир, благоустройство 
дворов. Раньше строили дома из панелей или красного 
кирпича. Сейчас таких новостроек уже нет. Многоэтажные 
дома с красивыми фасадами, удобной дворовой территорией 
и полноценной социальной инфраструктурой. Микрорайоны 
застраиваются комплексно, что очень заметно.

 Вам не кажется, что со временем разница в цене 
квартир в новой и старой Москве будет выравниваться?
 

– Это маловероятно.  Цены растут, но до сопоставимых зна-
чений очень далеко. Даже на территории старой Москвы разни-
ца цен огромная. К примеру, квадратный метр на Саввинской 
набережной будет стоить в три раза больше, чем у Третьего 
транспортного кольца. То есть стоимость жилья не выравня-
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лась даже в старом городе. И такая же ситуация будет с ТиНАО. 
Цены могут расти пропорционально развитию окружающей 
среды, но и в старой Москве показатели не стоят на месте. 
Сейчас квартиры в жилых комплексах А101 у станций метро 
«Прокшино» и «Коммунарка» стоят 115 тысяч рублей за кв. 
метр. Где в старой Москве вы найдете такие цены? Несмотря 
на наличие метро, жилье продается по разумной и доступной 
цене. А чем дальше от МКАД, тем дешевле. В Ватутинках, 
например, квартиры стоят около 90 тысяч рублей за «квадрат». 

 Люди переезжают в новую Москву, а потом им при-
ходится ездить на работу в центр? 

– Наша задача не просто построить жилье, а создать 
рядом с ним места приложения труда, чтобы люди, покупая 
квартиры в Кокошкине, Коммунарке, Троицке, Московском 
и других поселениях, могли легко найти себе место работы. 
Мы постоянно говорим о том, что новой Москве необходи-
мо увеличение числа рабочих мест. За семь лет в ТиНАО 
появилось 170 тысяч новых рабочих мест. С 2012 года 
общее число мест приложения труда увеличилось более 
чем в три раза, сейчас работать в ТиНАО могут 255 тысяч 
человек. В соответствии с Генпланом развития, к 2035 году 
в новой Москве должен появиться 1 млн рабочих мест. Так 
что сейчас мы выполнили задачу на четверть. Ни для кого 
не секрет, что департамент сдерживает новые решения 
по строительству жилых объектов – их в Правилах земле-
пользования и застройки пока достаточно. Поэтому мы сей-

час мотивируем всех собственников земельных участков 
на строительство объектов с местами приложения труда. 
Как я уже говорил, сегодня 65% жителей ТиНАО работают 
на территории новой Москвы. Это очень высокий уровень, 
и динамика будет только расти. 

 Какие вакансии предлагаются? 

– Создать широкий спектр мест приложения труда не так 
просто, но у нас строятся объекты практически всех видов. 
Сейчас хорошее развитие получает IT-сектор, в новой Москве 
представлено большое количество компаний, которые занима-
ют эту нишу экономики. Кроме того, в самых молодых округах 
есть промышленное производство, логистика, а с открытием 
новых социальных объектов число рабочих мест в здравоохра-
нении и образовании тоже возросло. Торговля, строительство, 
финансовый сектор – в этих отраслях жители присоединенных 
территорий также могут найти себе рабочие места. 

 Каков общий градостроительный потенциал при-
соединенных территорий? 

– В Правилах землепользования и застройки принято 
решений на 50 млн кв. метров недвижимости. Из них 18 млн 
«квадратов» составит жилье, остальное отдаем под объек-
ты с рабочими местами. В ближайшие три года планируем 
построить в ТиНАО около 5 млн кв. метров жилья и 3 млн 
«квадратов» коммерческой недвижимости. 

ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ
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В Москве за последние годы очень многое сделано с точки 
зрения сбалансированного строительства недвижимости. На-
деемся, что и в дальнейшем темпы сбавляться не будут. Город 
будет развиваться, становиться все краше. 

Мне, как человеку, который следит за спортивными событи-
ями, наиболее ценно то, как меняется территория «Лужников» 
и благодаря новым объектам превращается в крупный спор-
тивный кластер. Сейчас и в «Лужниках», и в целом в городе 
создана великолепная база для наших спортсменов.

Впечатляет и программа реновации. Когда говорят, что это 
самая масштабная программа в международной строительной 
практике, то это не преувеличение. Действительно, изжившее 
должно уходить в прошлое. Качество застройки в таком горо-
де, как Москва, не должно так разниться – есть дома элитного 
класса, и десятилетиями эксплуатируются дома, рассчитанные 
на сравнительно ограниченный период, а служат уже гораздо 
дольше. Это создает социальную напряженность, неудовлетво-
ренность. И программа решит эти проблемы. 

Изжившее 
себя 
должно 
уйти  
в прошлое

ТЕМА НОМЕРА: ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Гусейн Мирфатуллаев,  
президент Ассоциации СРО «МОАБ»
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То, как сейчас активно и бурно развивается Москва, мы не на-
блюдали никогда. И уже реализованные проекты, и планы, кото-
рые озвучены мэром, – все это строится на четком понимании 
ситуации, на просчитанных стратегиях, на принятых планах 
работы, оценке возможностей и того, кем эти планы будут  
реализовываться в дальнейшем. Все перспективные направ-
ления развития города выглядят не как фантазии, а как пол-
ностью продуманные планы рабочего процесса. Это не может 
не впечатлять, потому что ни один город мира не развивается 
сейчас такими темпами, как столица России.

Теперь очень важно оценить промежуточные результаты 
этого процесса в деталях – не потеряем ли мы в ходе таких 
темпов какие-то важные моменты. Это касается в том числе 
и согласия в обществе, в силу того что градостроительные 
изменения затрагивают многие его слои.

Мы, как депутаты Московской Думы, в ближайшее время 
будем заниматься усовершенствованием процедуры публичных 
слушаний – чтобы у людей было четкое понимание, для чего осу-
ществляются те или иные изменения, какое значение они имеют 
для того или иного района. Мы убеждены, что несмотря на свою 
правильную идею, программа реновации жилья требует норма-
тивного законодательного уточнения, с одной стороны, с другой 
стороны – серьезного парламентского и общественного контро-
ля, который мы уже начали. Это касается также и тех больших 
градостроительных проектов, которые вызывают наибольшие 
общественные споры. Нами создаются рабочие группы, которые 
выявляют эти конфликтные ситуации. 

Город для 
жителей

ТЕМА НОМЕРА: ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Елена Николаева, 
депутат Московской городской Думы, руководитель 
Комиссии по градостроительству, государственной 

собственности и землепользованию
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Мегаполисы, в том числе и Москва, должны развиваться. Это 
глобальный тренд мировой цивилизации: города всегда росли, 
растут и будут расти дальше. И это естественно, потому что  
города генерируют более высокое качество жизни, чем террито-
рии вне полисов. И чем крупнее город, тем выше качество жизни.

Города не должны разрастаться по близлежащим террито-
риям, как опухоль, это неэффективно. Здесь мы опять вступаем 
в противоречие со многими экспертами. Они рассуждают: Россия 
огромная, зачем возводить высотные дома и повышать плот-
ность застройки? Вокруг Москвы огромная территория, давайте 
застраивать ее. Мы считаем такую точку зрения ошибочной. 
Город должен быть не экстенсивным, а интенсивным и плотным. 
Большой неплотный город неэффективен, при таком условии 
развития строится огромное количество инфраструктурных 
объектов на обширной территории, а это очень дорого. И цена 
распластанных структур намного больше, чем компактных, – это 
экономически очевидная вещь.

Город может быть плотным, даже высокоплотным, но самое 
главное, чтобы его части, компоненты среды не были однотип-
ными и монотонными. Пространство крупного урбанистического 
центра должно быть разнообразно. В нем могут быть как плот-
ные, так и неплотные зоны, чтобы человек мог выбирать, где 
ему комфортнее.

Поэтому в нашей позитивной модели будущего мы пред-
лагаем формирование в городе нескольких локальных зон 
высокоплотной застройки, которая будет генерировать уско-
ренное развитие: экономическое, интеллектуальное, информа-
ционное. Важно не хаотично возводить здания во всем городе, 
а определять оптимальные точки роста и развивать именно эти 
территории.

Город 
может быть 
плотным

ТЕМА НОМЕРА: ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Тимур БАШКАЕВ, 
руководитель Архитектурного бюро  

Тимура Башкаева, профессор МАрхИ
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То, что в Москве очень качественно и быстро меняется 
городская среда, совершенно очевидно. Во многом это произо-
шло благодаря преодолению ложного чувства «автономности 
города». То есть власти, достигая своих целей, пошли на вза-
имодействие с правительством Московской области, руковод-
ством РЖД, что раньше было камнем преткновения. Благодаря 
этому появились новые виды транспорта – городские рельсовые 
наземные маршруты, от которых в выигрыше оказались все – 
и жители области, и москвичи, и гости столицы. 

К счастью, удалось переломить тенденцию застройки окраин 
города – унылыми типовыми сериями домов. Сейчас спальные 
районы продвинулись в сторону области, в  10-километровую 
зону, что можно отнести к ее поражению и завоеванию столицы. 
Ее отдаленные районы стали более интересными по внешнему 
виду и гармоничными с точки зрения того набора необходимых 
социальных и транспортных сервисов, которые нужны совре-
менному человеку.

Что еще можно считать абсолютно новым, так это создание 
инфраструктуры, которая иногда идет на опережение. Еще 
не очень развит и мало заселен тот или иной район столицы, 
а метро, дороги там уже есть. Раньше такого в Москве никогда 
не было. Это, конечно, влияет на приток инвестиций. Квадрат-
ный метр новостройки с удобным проездом к новому району –  
это совершенно другой продукт, нежели только новое жилье, 
пусть даже с отделкой. Конечно, застройщики стремятся повысить 
плотность и этажность. Эти тенденции еще предстоит преодолеть. 

«Спальники» 
уходят  
в область

ТЕМА НОМЕРА: ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Константин Апрелев, 
вице-президент Российской гильдии риелторов
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Проблема нехватки качественного жилья в послевоен-
ное время была характерна для Японии, в том числе из-за 
американских бомбардировок. Для ее решения со второй 
половины 1950-х годов в стране заработала Японская 
жилищная корпорация. Для строительства за образец 
были взяты московские пятиэтажки: одинаковые серые 
бетонные дома, небольшие квартиры для всех. Кроме 
того, при строительстве данти – так называются хрущевки 
в Японии, – как и в СССР, создавались комплексы со-
циального удобства, когда в одном квартале находятся 
и детский сад, и школа, и поликлиника, а также магазины, 
детские и спортивные площадки, зеленые зоны. 

В 2002 году японский закон о долевой собственности 
был пересмотрен таким образом, что реконструкци-
онные работы могут проводиться только при согласии 
как минимум 4/5 собственников. Ранее такие вопросы 
регулировались Гражданским кодексом, утверждающим 
необходимость 100–ного согласия жильцов для любых 
решений, касающихся долевой собственности. За рено-
вацию какого-либо дома должны проголосовать более 
80% обитателей всего данти, поскольку шум и другие 
неудобства коснутся всех жителей квартала. 

Все чаще в процессе участвуют частные инвесторы. 
Они предлагают жителям такие щедрые условия, от которых 
трудно отказаться. Например, каждая семья получает квар-

тиру в доме, который будет расположен на месте прежнего, 
но большей площади с умеренной доплатой. Некоторые 
проекты дополнительно субсидируются государством. 
При этом жильцы вправе требовать, чтобы в доме было 
предусмотрено помещение под детский сад, рядом органи-
зована зона отдыха или устроен фонтан в фойе на первом 
этаже. На период строительства застройщик оплачивает 
семье аренду жилья в этом же районе. Если девелопер 
нацелился на участок, занимаемый данти, либо хочет 
перестроить саму пятиэтажку подо что-то, приносящее 
доход, действовать ему приходится только пряником, по-
скольку никаких административных рычагов воздействия 
законодательство Японии не предусматривает. 

Несмотря на дополнительные и немалые расходы, такой 
механизм реновации остается для застройщиков выгодным 
из-за высокой цены квадратного метра. Предприниматели 
расселяют данти на выгодных условиях, модернизиру-
ют дома и предлагают их в недорогую собственность 
или на правах коммерческой аренды. Средний размер 
арендной платы в Японии – $1630. В данти она оказывается 
выгоднее, чем в высотных домах, поскольку, например, 
в пятиэтажках не нужно платить за обслуживание лифтов, 
что в Японии стоит недешево. Квартиры площадью 45–60 кв. 
метров со всеми современными удобствами охотно раз-
бирают одиночки или небольшие семьи.  

Хрущевка  
по имени «Данти»

ТЕМА НОМЕРА: МИРОВОЙ ОПЫТ
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Самый богатый опыт редевелопмента территорий на-
коплен в США. Здесь с 1949 по 1974 год реализовывался 
грандиозный план по реновации под названием Urban 
Renoval Program. Он охватывал 458 городов. За этот 
период переселили 2 млн семей, было осуществлено  
2100 проектов преимущественно за счет федерального 
бюджета (потрачено порядка $60 млрд). Было создано 
специальное агентство, которое наделили правом изъятия 
земель для нужд реновации.

Целью американской программы было сделать терри-
тории привлекательными для частных инвесторов. В США 
программа вызвала большой резонанс, причем далеко 
не всегда позитивный. В частности, критике подверга-
лось то, что одни девелоперы получали преимущества 
перед другими.

Среди прочего критики указывали на то, что многие 
малые предприятия на этих территориях оказались бан-
кротами. Появилась также новая жилищная сегрегация: 
бедных селили рядом с бедными, а цветных – рядом 

с цветными. В некоторых районах, специально создан-
ных для переселенцев, так никто и не прижился. В итоге 
через 10–15 лет такие «реновационные пустоши» были 
снесены.

В 2010 году в США провели специальное исследование 
результатов Urban Renoval Program. Был сделан вывод, 
что, несмотря на определенные издержки, она имела 
позитивный характер. 

Авторы исследования отметили и недостатки про-
граммы. Во-первых, поступления в казну от налога 
на недвижимость оказались меньше, чем того ожидали. 
Значительная их часть осела в специальном агентстве 
и расходовалась на другие реновационные проекты, 
а не пополняла местные бюджеты. Например, в Кали-
форнии, где к реализации программы приступили в 1952 
году, не смогли спрогнозировать, на сколько возрастет 
стоимость недвижимости. Доходы от нее росли не так 
быстро, как предполагали, и не в той пропорции, что при-
вело к бюджетному дефициту. 

«Реновационная 
пустошь»

ТЕМА НОМЕРА: МИРОВОЙ ОПЫТ
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Реновация жилья в Пекине – проект крупномасштаб-
ный и длящийся уже более семидесяти лет. Китайский 
подход – это комплексная замена старых микрорайонов 
новыми с сохранением исторических памятников.

Программа реновации в Пекине началась в 1949 году, 
когда две трети жилого фонда города были признаны 
ветхими, а еще 5% – аварийно опасными. За первое деся-
тилетие программы реновации более 60% жилого фонда 
было реконструировано властями. К 1977 году площадь 
китайской столицы увеличилась в три раза, количество 
построенных квадратных метров приблизилось к 61 млн, 
появилось более 150 новых микрорайонов. Однако даже 
такое масштабное развитие не решило проблемы пере-
населенности Пекина.

К концу 1980-х годов значительная часть жилых строе-
ний в центре китайской столицы оказалась в удручающем 
состоянии, так как долгое время пошлина на обслужива-
ние зданий и рента были крайне низкими. 

Новый этап реновации стартовал в 1978 году. В сто-
лице Китая началось масштабное строительство новых 
жилых площадей. В основном оно коснулось периферий-
ных районов Пекина. Причины этого были объективны: 
ниже стоимость земли, меньше конфликтов с населением, 
проще прохождение административных процедур.

Появление новых источников финансирования позво-
лило правительству Пекина в 1990 году издать резолюцию 
об ускорении реновации жилья и запустить одновременно 
37 новых проектов в качестве только первой ее фазы. 
Важной особенностью этого этапа является утверждение 
категоризации зданий по пятибалльной шкале – от при-
емлемого качества к аварийному. Институт городского 
планирования разработал детальный план программы 
всего города. Если на какой-либо из территорий более 
70% зданий попадали в неудовлетворительные кате-
гории, то реновировать предлагалось полностью всю 
территорию.

Программа реновации создала условия для обновле-
ния инфраструктуры и строительства коммерческой не-
движимости в центральных районах Пекина. Кроме того, 
значительно улучшились условия проживания бедных 
слоев населения, так как в разгар реализации программы 
был принят «Национальный проект удобного жилья», ко-
торый увеличил количество комнат и улучшил санитарные 
нормы жилищного строительства. Во время реализации 
программы в Китае наблюдались бурный экономический 
рост и строительный бум. По данным национального ста-
тистического ведомства, в Пекине в 2005–2010 годах было 
построено более 300 млн кв. метров недвижимости. 

Проект удобного жилья

ТЕМА НОМЕРА: МИРОВОЙ ОПЫТ
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Как и многие другие мегаполисы, во второй поло-
вине XX века Сеул предпринял попытку децентрализа-
ции, построив вокруг ряд городов-спутников. Первые 
из них, среди которых был, например, Соннам, оказа-
лись несостоятельными, поскольку могли предложить 
потенциальным жителям лишь жилье, не обеспеченное 
ни рабочими местами, ни социальной инфраструктурой, 
ни эффективной транспортной системой для оптимиза-
ции ежедневных поездок в «материнский» город. 

После строительства системы метрополитена в 1973 
году эти города стали развиваться гораздо активнее. 
В период с 1960 по 1980 год доля занятых на производ-
стве в центральном деловом районе Сеула уменьшилась 
с 17,5 до 5,7%. В итоге значительно снизились количество 
рабочих мест и численность населения.

К концу ХХ века конкуренция между городами увели-
чилась. Для привлечения людей одного жилья, объектов 
культуры и обслуживания, хороших показателей, связан-
ных с транспортной доступностью, стало недостаточно. 
В это время на арену вышли умные города как центры 
инновационности и прогресса. В 2000 году правительство 

Сеула решило построить новый деловой район Сонгдо 
возле международного аэропорта в 65 км от Сеула. 
Чтобы скорее оживить город и привлечь международное 
сообщество, девелоперы инвестировали в высокока-
чественные международные образовательные центры.

Сонгдо является прототипом будущих корейских 
городов, своеобразной площадкой апробации умныхтех-
нологий управления городом. Город оснащен датчиками, 
контролирующими температуру, потребление энергии 
и транспортные потоки. При разработке технологиче-
ских новшеств учитываются состояние и потребности 
окружающей среды: устанавливаются зарядные станции 
для электромобилей, системы оборотного водоснаб-
жения, системы подземных пневмомусоропроводов 
с возможностью частичного использования для произ-
водства возобновляемых источников энергии и др. Тем 
не менее с большой вероятностью можно предположить, 
что процесс заселения будет проходить медленнее, чем 
предполагалось. Усилия и затраты девелоперских компа-
ний, направленные на создание нового, умного города, 
не всегда оправдываются. 

Борьба за горожанина 

ТЕМА НОМЕРА: МИРОВОЙ ОПЫТ
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ИНТЕРВЬЮ

Автор архитектурной концепции фондохранилища  
27 крупнейших российских музеев в Коммунарке, 
глава бюро IQ Эрик Валеев рассказал корреспонденту 
«Инженерных сооружений» о своем проекте, конкурентах 
открытого конкура и изъянах архитектурного образования.

Создать музей – 
мечта любого 
архитектора
Эрик валеев об уникальности 
музейного кластера в коммунарке

 Алексей Рыбкин
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 Какие сейчас проекты для вас наиболее актуальны?

– Сейчас мы заканчиваем масштабный проект рено-
вации промышленной территории в городе Орле. Делаем 
из бывшего трактороремонтного предприятия штаб-кварти-
ру крупного производителя сельскохозяйственной продук-
ции. Что примечательно, данный комплекс будет содержать 
широкий набор общественных функций. Вместе с заказчи-
ком мы пришли к решению отдать значительное количество 
площадей для их использования городом. Это будут в том 
числе выставочные и демонстрационные залы, музей, 
спортзалы, кафе и магазины, дегустационные и благо- 
устроенная парковая территория. Такой формат реновации 
позволил создать интеграцию общественных, коммерческих 
и производственных пространств.

По сути, это территория рабочего пространства буду-
щего, где за счет пересечения различных векторов и на-
правлений рождается и усиливается творческий потенциал 
трудящихся там людей. В каком-то смысле существующий 
каркас старого здания позволил нам создать на его базе 
условия для нового и даже более гибкого пространства, 
чем при новом строительстве. Изначально заказчик тяготел 
к более традиционному и стандартному офисному формату. 
Однако мы нашли необходимые площади под сдачу в аренду 

для повышения коммерческих показателей проекта, пред-
ложив надстройку основного здания, а также освободив 
обширный неф главного цеха под общественные функции. 
Заказчику идея понравилась, и он пошел нам навстречу.

 Как сложилось, что основная масса ваших проектов 
носит коммерческий, а не жилой характер?

– Если говорить о социальном влиянии, то, безусловно, 
создавая жилую архитектуру, можно трансформировать 
жизнь, скажем, отдельной семьи или группы семей. Однако 
при разработке общественных зданий и пространств речь 
идет уже о сотнях и тысячах людей ежедневно. Масштаб этих 
явлений совершенно разный, но, на наш взгляд, оба направ-
ления имеют ценность, работать в них интересно. Мы проек-
тируем и жилье, но естественным образом получилось так, 
что на данный момент у нас больше проектов именно обще-
ственного назначения. Для бюро IQ работа в разных типоло-
гиях принципиально важна, так как происходит постоянный 
кросс-анализ опыта, а одна типология подкрепляет другую. 
Какие-то из приемов создания жилья можно использовать, 
например, в офисных кейсах, а что-то из ритейла – в спортив-
ных комплексах и наоборот. Опять-таки при таком подходе 
меньше опасности штампованных решений.

ИНТЕРВЬЮ ИНТЕРВЬЮ

 Почему победил ваш проект музейного кластера? 
Какие «фишки» будут у него?

– Создать знаковый музей – мечта любого архитекто-
ра. Хотя в таких объектах наполнение частично отводится 
и под коммерческие функции, но их объем значительно мень-
ше, чем во многих других типологиях. Все-таки в первую оче-
редь подобный объект обладает культурно-просветительской 
функцией, которая и является основой проекта. Во многом 
именно по данной причине подобные объекты столь притяга-
тельны для архитекторов.

Наша первая мысль при старте разработки заключалась 
в том, что можно создать общественное пространство не толь-
ко для музея и окружающего района, но и для значительной ча-
сти города, куда человек независимо от возраста и интересов 
может приходить и просто классно проводить время. Поэтому 
весь комплекс можно охарактеризовать в качестве единого 
обширного променада. Так, при движении от станции метро 
«Ольховая» и попадании на территорию комплекса появляется 
два основных сценария развития маршрута. Можно подняться 
на стилобат, пройти комплекс и выйти к озелененному склону, 
а можно спуститься на площадь перед главным входом и оттуда 
попасть под стилобат. Здесь сконцентрированы выставочные 
площади, постоянная и временные экспозиции, обучающий 

центр, лекционные залы, кафе, открытые части фондохрани-
лищ федеральных музеев. На стилобате есть прогулочные 
зоны, парк, открытая выставка экспонатов, площадки для про-
ведения различных ивентов, фестивалей и т.д.

Также повышение уровня парка позволяет визуально 
оторвать комплекс от граничащей с участком автомобильной 
дороги, что также дает возможность посетителю насладиться 
природными пейзажами со стилобата музея. Таким образом, 
комплекс допускает множество различных сценариев время-
препровождения. Превалировала идея внедрить как можно 
больше объемно-пространственных ходов не только для по-
сетителей музея, но и для любого прохожего, создать интригу, 
чтобы человек мог получить широкий спектр впечатлений 
от посещения комплекса. Часть экспозиции федеральных 
музеев видна с улицы через остекление витражей. Гуляя 
в парке, можно частично наблюдать за разворачивающимися 
событиями внутри и, возможно, в итоге заинтересоваться 
и приобщиться к происходящему.

 Что можно сказать именно о музейной составляющей 
проекта?

– Действительно, нельзя забывать, что здесь расположе-
ны не только общественные пространства, но и полноценные 
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места для хранения огромного количества бесценных экс-
понатов. А это строгая технология, логистика, четкое рас-
пределение всех потоков, сложная инженерия и пр. Данным 
аспектам мы также уделяли особое внимание с самого 
начала. Сам образ, на мой взгляд, должен был выглядеть 
стабильным и защищенным, говорящим о сохранности 
и надежности сбережения фондов. Исходя из данной мысли, 
четыре фондохранилища выполнены в строгих прямоу-
гольных формах, где каждый фасад косвенно передает 
то, что находится внутри, отражая содержание. Например, 
исторический музей выполнен в материале, который явля-
ется наслоением различных пород камня и таким образом 
передает «слоеный» характер истории. Хранилище для  
музея РосИЗО решено в формах русского авангарда первой 
половины XX века, хранилище для Третьяковской галереи 
отсылает нас к внешнему виду основного здания музея 
в центре Москвы и т.д. Кроме того, за счет прямоугольных 
форм и предложенного расположения строений удобно 
решается логистика и подъезды к комплексу.

Думаю, концентрация на многосценарной общественной 
составляющей в сочетании с технически осмысленными 
решениями стали причинами победы проекта в конкурсе.

 Как рождается образ будущего архитектурного объ-
екта? Чем вы руководствуетесь?

– Для начала мы собираем как можно больше информа-
ции о людях, которые будут пользоваться объектом, об окру-
жении, городе, контексте. Важно четко понять, что находилось 
в месте строительства ранее, что люди хотели бы видеть 
в рассматриваемой локации. Изучение территории имеет 
огромное значение. Также, как правило, на площадке суще-
ствуют определенные ограничения, которые мы часто вос-
принимаем как бонус, пытаемся переосмыслить их и сделать 
драйверами дизайна, то есть превратить эти изначальные 
минусы площадки в плюсы. Например, в случае с музей-
ным кластером общая композиция объемов продиктована 
ограниченной возможностью организации загрузок в строго 
определенных зонах.

Во время сбора данных постоянно формируются идеи, 
образы. В масштабах каждого проекта получается мини-эво-
люционный процесс, своеобразный естественный отбор идей. 
В итоге финальный образ учитывает весь набор факторов 
и влияний, но при этом для нас важно, чтобы он сохранял 
цельность, чистоту и логику.

 Кого из современных архитекторов вы могли бы вы-
делить, с кем, возможно, вам приходилось работать 
совместно?

– Пока так получалось, что мы не очень часто работали 
в коллаборациях. В целом сейчас на рынке существует 
около 20–30 сильных бюро, их качество серьезно выросло 
за последнее время, есть отличные архитекторы. Есть 

ИНТЕРВЬЮ

и классные молодые бюро. Я отношусь к ним очень позитив-
но не как к конкурентам, а как к коллегам, которые делают 
интересную архитектуру. В первую очередь это формирует 
вкус и заказчиков, и общества. И всем вместе проще делать 
более красивые и полезные проекты.

 Можно ли в современных реалиях создать свое бюро 
выпускнику МАрхИ, пробившись в топ-20 или топ-30 
ведущих архитектурных бюро?

– В 2008 году, когда я открыл бюро, думаю, было про-
ще разворачивать профессиональное дело, чем молодым 
архитекторам сейчас. Была какая-то неопределенность 
в отрасли, многие бюро закрывались, но мы, наоборот, от-
крылись и начали активно развиваться и брать интересные 
заказы. Сейчас, как мне кажется, сложнее запускать бизнес.

 То есть проще пойти в уже работающее бюро, чем 
создавать свое?

– Да, конечно, проще. Вопрос здесь стоит скорее в ам-
бициях и в глубинном понимании того, что хочет человек. 
Ведь система работает таким образом, что сложно получить 
серьезный заказ, пока ты не покажешь, что уже создал 
на практике. При этом работ у архитектора не будет, пока 
он не выполнит серьезный заказ. Получается своеобразный 
замкнутый круг, разорвать который по силам далеко не всем. 

И именно те, кто вопреки обстоятельствам способны на такие 
свершения, как мне кажется, должны делать бюро. Обычно 
такие компании становятся успешными. В нашем деле с точки 
зрения бизнеса всегда мало просто спокойно создавать архи-
тектуру, показывать ее, постепенно получать новые заказы. 
Для реализации амбиций и замыслов приходится применять 
сверхусилия, а их вектор всегда индивидуален. У каждого 
свой рецепт. Кто-то вначале часто берется за бесплатную 
работу, кто-то делает упор на структурирование процессов, 
а кто-то обладает энергией и готовностью кого угодно в чем 
угодно убеждать. Те, кто пробивается через эту непростую 
фазу запуска, создают архитектуру нашего времени.

 Чего сегодня не хватает современному архитектур-
ному образованию?

– В то время, когда я получал образование, у нас суще-
ствовала очень слабая техническая база. После выпуска 
из института практически все прикладные вещи нужно было 
изучать с нуля. Не было достаточного упора на предпосылки, 
которые формируют архитектуру, а акцент делался на ху-
дожественные образы. Архитектура формируется из массы 
факторов, в том числе ограничений, желаний, стремлений, 
работы с контекстом. Мне кажется, нужен больший акцент 
на предпроектных исследованиях, которые могут дать пони-
мание того, как различные факторы влияют на архитектуру. 
Во времена, когда я получал образование, у многих студентов 

ИНТЕРВЬЮ
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не было осознания значимости таких факторов для архи-
тектуры. Однако важно и то, что нас учили быть фанатично 
преданным архитектуре и сдавать проект вовремя, несмотря 
ни на что. Это хорошие установки и серьезная закалка.

 Может ли архитектура существовать сама по себе, 
вне определенного функционала?

– Изначально архитектура – это обустройство крова. 
Ее первоначальная функция носила жилой, защитный 
и религиозный характер, а позже появился общественный 
функционал. Во все времена архитектура была крайне 
затратной вещью, которую человек привык четко обосно-
вывать для себя или кого-либо еще. Поэтому в проектах, 
как правило, существует та или иная функция. Продуманная 
и качественная архитектура может переживать разные 
функции и трансформироваться. Если архитектура сделана 
с заботой, является удобной и решает проблемы конкретного 
места, она сохраняется на долгие годы вне зависимости 
от смены внешних парадигм и конъюнктур. Человек будет 
ухаживать за такими архитектурными образцами, они долго 
не придут в упадок, даже потеряв свою основную функцию. 
Подобная архитектура способна существовать дольше, чем 
нечто созданное строго под одну конкретную функцию.

ИНТЕРВЬЮ

 Часто ли в вашей практике заказчик соглашается 
на все ваши предложения?

– Мы стараемся обосновывать все предложения и не делать 
заведомо непроходных вариантов. Как правило, у нас есть 
понимание экономической ситуации, желаний клиента, осоз-
нание конъюнктуры и прочих мотивов. То есть если ты в своих 
идеях совсем не попадаешь, то это далеко не всегда означа-
ет, что заказчик не проникся концепцией, а чаще указывает 
на недостаточно глубокое понимание ситуации архитектором 
или недочеты в трансляции задачи. Поэтому большая часть 
наших решений почти всегда воспринимается позитивно.

 Вы сказали, что любой архитектор всегда хочет 
построить музей. А каким объектом вам бы хоте-
лось заняться?

– Мы делали реновацию, реконструкцию, банк, жилой дом, 
занимались благоустройством, школой, ритейлом, сейчас 
делаем музей, занимаемся гибридными концепциями и т.д., 
каждый раз получая новый уникальный опыт. Чем сложнее 
задача, тем интереснее. В целом монофункция сегодня отходит 
на второй план. В будущем будет появляться все больше ком-
плексных структур. Мы с радостью станем заниматься любыми.

 В портфеле вашей компании много коммерческих 
заказов. Как вам работается над проектами частных 
апартаментов?

– Сейчас таких проектов у нас достаточно мало. 
Но мы с удовольствием работаем с клиентами, с кото-
рыми складывается живой диалог, взаимный интерес. 
Для нас и город, и дом, и квартира – это разный масштаб 
архитектуры. Изначально мы шли от малого масштаба 
к более крупному. Поэтому на первых этапах развития было 
достаточно много частных работ.

 Ценность клиента для вас заключается в матери-
альном вознаграждении или возможности поэкспе-
риментировать и реализовать свои самые нестан-
дартные идеи?

– Ценные клиенты для нас – это те, с кем мы находимся 
на одной волне и говорим об одном и том же. Это всегда 
люди, которым интересно то, что интересно нам. Также 
это те, кто ждет новых, неожиданных идей, не жертвуя 
при этом функционалом, но и не ориентируясь на копиро-
вании из других проектов. Для нас важно создать нечто 
действительно ценное, полезное и запоминающееся. 
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Почетный строитель Москвы, советник надзорного 
управления Юго-Восточного округа столицы 
Мосгостройнадзора Владимир Королёв утверждает, что 
свою работу не променяет ни на какую другую. Среди 
инспекторов комитета у него одни из самых высоких 
показателей по числу проверок, количеству назначаемых 
штрафов, а главное – состоянию поднадзорного ему 
строительства. Корреспондент «Инженерных сооружений» 
побеседовал со специалистом.

«Контроль без 
панибратства»
Специалист Мосгосстройнадзора 
о специфике работы и качестве 
строительства в столице

 Андрей Мещеряков
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Этапы взросления
Родился Владимир Королёв в 1955 году в районе Печат-

ники, который был тогда Подмосковьем. «Жили мы трудно. 
Барак без удобств, 18-метровая комната, туалет – на ули-
це, на общей кухне готовили еду на керосинке, – рассказы-
вает строитель. – Детей в семье было трое: две мои сестры 
и я, самый младший. Мама приехала в Москву из Липецкой 
области. Она работала грузчицей, а все остальное время 
занималась нами – кормила, обстирывала, шила. Отец 
прошел Великую Отечественную войну, имел боевые на-
грады. В столице трудился водителем – возил на стройки 
асфальт, бетон, стройматериалы. 

Когда мне исполнилось пять лет, отец начал брать меня 
с собой в рейсы. Ну а я, прибыв с ним на объект, везде 
совал свой нос и громко возмущался: здесь непорядок 
на стройплощадке, там не убрано. За это его друзья-шо-
феры прозвали меня прорабом. Так что с выбором буду-
щей профессии я, считайте, определился еще в раннем 
детстве».

В 1961 году семья получила от предприятия, где работал 
Королёв-старший, небольшую двухкомнатную квартиру 
в новостройке на ул. Летчика Бабушкина. Для многодет-

ной семьи жилье явно маловато, но и его почитали его 
за счастье по сравнению с прежним.

«В школе я учился не ахти как, – вспоминает Владимир Гав-
рилович. – Гораздо интереснее было с ребятами жечь костры, 
гонять голубей, благо голубятен в Москве было множество. 
Искали, где ощенились дворовые собаки, а когда щенки под-
растали, ехали всей командой продавать их на птичьем рынке.

Несмотря на мой малолетний возраст, в семье у меня были 
конкретные обязанности. Родители с работы возвращались 
поздно, а я должен был к их приходу начистить картошку 
и иногда даже сварить суп.

Однако после восьмого класса наступил конец моей 
вольготной жизни. Нужно было выбирать, чем мне занимать-
ся дальше. Отец сказал, что если я хочу стать образованным, 
надо учиться. Я подал документы в техникум городского 
хозяйства и строительства, который располагался на ул. Тро-
фимова, на специальность «промышленное и гражданское 
строительство». 

Успехам в своей будущей карьере, по словам Королёва, 
он обязан исключительно техникуму. Здесь благодаря опытным 
преподавателям он получил отличные знания по профильным 
предметам и первые практические навыки. Да и стипендия, 
которую молодой человек приносил в семью, была не лишней. 
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«Я бросил улицу и взялся за ум. Учеба была у меня  
на первом месте. Поэтому диплом защитил с отличием, 
как, впрочем, и следующий – в вузе», – вспоминает он. 

По распределению молодой специалист попал в РСУ 
ремонтно-строительного треста Кировского района, которое 
занималось ремонтом жилья, но проработал там недолго – 
забрали в армию.

Отслужив срочную и, как он говорит, окрепнув морально, 
вернулся на прежнее место работы. Подготовившись, посту-
пил во Всесоюзный заочный институт инженеров железно-
дорожного транспорта, потом женился. 

«В тресте я трудился года полтора, и меня считали пер-
спективным молодым работником. Но нам с супругой негде 
было жить, а московский завод «Трансмаш» строил для со-
трудников квартиры. Мне пообещали, что как только будет 
готов новый дом, получу в нем жилье. И я пошел к ним 
на работу, а затем нам предоставили квартиру, даже этаж 
дали выбрать. 

На заводе я трудился 17 лет. Был мастером, прорабом, 
дорос до начальника участка. А когда в середине 90-х годов 
экономика страны начала разваливаться, завод отказался 
от строительства домов для своих сотрудников, а наш отдел 
ликвидировали», – рассказывает Владимир Гаврилович.

Инспектор по призванию
Однако жалеть об увольнении с завода «Трансмаш» 

Королёву не пришлось. «Инспектор ИГАСН (Инспекция 
архитектурно-строительного надзора) Валерий Семёнов, 
который контролировал качество нашей работы, заметил, 
насколько ответственно я отношусь к своим обязанностям, 
и пригласил меня в инспекцию, – вспоминает Владимир 
Гаврилович. – На работу в ИГАСН (теперь Мосгосстрой-
надзор) меня приняли 10 апреля 1998 года. Первым де-
лом я прошел ликбез, как нужно вести себя на объекте, 
на что прежде всего обращать внимание, как проверять 
документацию, как правильно выстраивать рабочий день. 
Месяца за три я освоился и был назначен инспектором 
в Северо-Восточный округ. А через несколько лет, на-
бравшись опыта, стал советником надзорного управления 
Юго-Восточного округа. В мои обязанности входит кон-
троль за сложными и уникальными объектами города».

По словам Королёва, придя на объект, опытный ин-
спектор уже через несколько минут имеет представление 
о качестве работы строителей. Если на стройке органи-
зованы пропускные пункты, существуют въездные во-
рота для транспорта, работает мойка колес, в хорошем  
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состоянии бытовые помещения, соблюдаются меры 
по охране труда, можно быть уверенным, что и каче-
ство строительных работ окажется хорошим. А если 
на воротах стройплощадки сломанный замок, мойка 
машин убогая, требования охраны труда не соблюдаются, 
то и уровень строительства будет низким.

«Я прихожу на работу к 7 утра и, пока никто не от-
влекает, изучаю документацию на объект, который пред-
стоит инспектировать, изучаю выданные предписания 
и лишь потом еду с проверкой. Контроль с моей сторо-
ны всегда строгий, но объективный, без панибратства 
в отношениях, – заверяет Королёв. – Если колонны 
на объекте 40 на 40 см, то все четко под размер. Если 
стены монолитные, то никаких посторонних включений. 
Тщательно проверяется качество армирования, сварки, 
несущих конструкций. При Мосгосстройнадзоре суще-
ствует лаборатория ЦЭИИС, специалистов которой 
мы привлекаем к работе на объектах. Взяв образцы 
материалов и сделав измерения, в лабораторных усло-
виях определяют прочность бетона, качество кирпичной 
кладки и сварки, шаг арматуры и толщину защитного 
слоя бетона». 

Нарушителей, как водится, наказывают. Серьезный 
штраф – существенный удар по карману застройщиков. 

Но все же не панацея. По словам Королёва, существуют 
хронические нарушители, которых как ни штрафуй, у них 
одни нарушения сменяются другими. Благо таких мало. 
Головной болью для Мосгосстройнадзора много лет было 
СУ-155, к которому на всех его объектах у инспекторов 
имелись замечания. Однажды пришлось переделывать 
работу даже такой авторитетной организации, как ДСК-1, 
которая некачественно выполнила сварные соединения 
на секции дома П-44Т. Для этого строителям пришлось 
разбирать уже построенный этаж.

При этом специалист отметил, что в отличие от 90-х 
годов в столице сегодня много хороших строительных 
организаций, которые и трудятся на совесть, и быстро 
реагируют на все замечания Мосгосстройнадзора.

«Советник надзорного управления должен иметь 
серьезный опыт в строительстве, широкий кругозор, 
лучше разбираться в специфике работы и в различных 
нововведениях, чем тот же начальник участка. Иначе 
грамотно проинспектировать объект будет очень сложно, 
поскольку нам приходится отслеживать качество как ти-
пового, так и монолитного строительства, индивидуаль-
ные проекты. В монолитном домостроении и проверки 
сложнее – необходимо внимательно отслеживать, чтобы 
рабочие не забыли смонтировать капитель или устано-
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вить ригель, четко выдерживали размеры и наполнение 
арматурой монолитных конструкций», – говорит Королёв. 

Возникают и иного рода сложности. Если прежде 
объекты возводили в основном на свободных террито-
риях, то теперь все активнее осваиваются промзоны. 
Прежде чем строить, здесь нужно снести заводские 
цеха или иного рода постройки, а Мосгосстройнадзору 
надо проверить, чтобы концентрация радона и фенола 
на территории не превышала допустимых норм и был 
вывезен с участка загрязненный грунт.

Дачный переворот

Владимир Гаврилович – не единственный строи-
тель в семье, супруга и дочка тоже трудятся в этой 
профессии. Жена занимается сметами, оформляет 
документы на ввод объектов в эксплуатацию, а дочка – 
 проектировщик. «Большой династии пока не получи-
лось, поскольку сын не пошел по нашей профессии. 
Он компьютерный специалист. Надежда на внука и внуч-
ку, что пойдут по нашим стопам. Но они еще совсем 
маленькие, – улыбается глава семейства. – В прежние 
годы мы с супругой были завсегдатаями столичных 

театров, ходили на выставки и концерты. А двадцать 
с лишним лет назад приобрели земельный участок 
в Дмитровском районе на реке Икше и как-то незаметно 
сменили жизненную ориентацию. Теперь дача занимает 
все наше свободное время. На ней я выступаю в двух 
ипостасях: строителя и хозяйственника. В нашем доме 
жить можно круглый год. Возведен он по проекту жены 
и при моем непосредственном участии. Я сам клал 
кирпичные стены, благо есть опыт работы каменщиком. 
Дом мы строили пять лет, потом возвели бревенчатую 
баню и другие необходимые в хозяйстве постройки. 
Вот тогда-то я понял, что работы на даче можно лишь 
начать, но закончить не получится никогда, поскольку 
теперь все наше хозяйство необходимо поддерживать 
в должном состоянии».

Королёв считает, что они с женой трудоголики. Са-
жают картошку, огурцы и помидоры. «Люблю, когда 
на участке много цветов, обожаю ходить по грибы. 
Бывает, за раз по 200–300 белых набираю. Мы с же-
ной вообще за активный образ жизни. Зимой каждый 
выходной ходим на лыжах не менее 10 километров – 
и дыхалку тренирует, и помогает держать мышцы в то-
нусе, и настроение поднимает», – убежден Владимир 
Гаврилович. 
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Огнекрылости порыва,
Дерзость творческой мечты,

Достиженья Коллектива –
Беспредельной Высоты…

Наше гордое Творенье
Выше хмурых облаков,

Знак – Свободы, Единенья –
Башня Радостных Веков…

Из петроградского  
журнала «Пламя»

Проект реставрации Шуховской башни могут подготовить 
в 2020 году, сообщил руководитель Департамента 
культурного наследия Москвы Алексей Емельянов. 
Уникальное сооружение планируется сохранить  
в качестве «музейного объекта». Запланированные 
работы усилят его конструкции, которые после этого 
прослужат еще не одно десятилетие.

«Огнекрылости 
порыва, 
дерзость 
творческой 
мечты»

Шуховской башне 100 лет

 Наталия Журавлёва
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«Противоаварийные работы на объекте выполнены. 
Мы не сомневаемся в том, что оболочка башни простоит еще 
долго. В ближайшее время планируется выполнить работы 
по конструкции башни. Дальше мы будем обсуждать с экс-
пертами и общественностью, как с ней поступить. Проект 
реставрации может быть разработан в 2020 году», – сказал 
Алексей Емельянов. Департамент культурного наследия 
склоняется к тому, чтобы оставить оболочку башни в преж-
нем виде, при этом усилить ее конструкцию. «Сооружение 
интересно как объект музейного показа», – отметил он.

Шуховской башне в этом году 100 лет. Она была по-
строена в 1920–1922 годах по проекту русского инженера, 
архитектора, изобретателя и ученого Владимира Шухова. 
По месту расположения она получила второе название – Ша-
боловская. Гиперболоидная конструкция выполнена в виде 
несущей стальной сетчатой оболочки. Строительство велось 
без лесов и подъемных кранов. Верхние секции по очереди 
собирали внутри нижней и при помощи блоков и лебедок 
поднимали друг на друга.

Работа по возведению конструкции неоднократно преры-
валась из-за отсутствия материалов. После аварии при подъ-
еме 4-й секции Шухов был приговорен к условному расстрелу 
с отсрочкой исполнения приговора до завершения строи-
тельства. А потом «за разработку проекта оригинальной 
металлической башни и непосредственное участие в ее 
строительстве» инженер был удостоен различных почетных 
званий, в том числе и заслуженного деятеля науки и техники, 
Героя Труда и так далее.

Регулярные телевизионные трансляции через передат-
чики Шуховской башни начались 10 марта 1939 года. В этот 
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день московский телецентр на Шаболовке передал в эфир 
документальный фильм об открытии XVIII съезда ВКП(б). Пе-
редачи велись регулярно – четыре раза в неделю по два часа.

Именно футуристическая постройка Шухова вдохновила 
писателя Алексея Толстого на создание фантастического 
романа «Гиперболоид инженера Гарина».

Долгие годы изображение Шуховской башни являлось 
эмблемой советского телевидения и заставкой многих теле-
передач, включая знаменитый «Голубой огонек».

На выставке «Инженерное искусство» в центре Помпиду 
в Париже изображение Шуховской башни использовалось 
в качестве логотипа, а на выставке «Лучшие конструкции 
и сооружения в архитектуре XX века» в Мюнхене в 2003 
году был установлен позолоченный шестиметровый макет 
сооружения. Сегодня оно признано международными экспер-
тами одним из высших достижений инженерного искусства. 
На конференции «Heritage at Risk. Сохранение архитектуры 
XX века и Всемирное наследие», проходившей в апреле 
2006 года в Москве, творение Шухова названо в числе семи 
архитектурных шедевров русского авангарда, рекомендован-
ных на включение в список Всемирного наследия ЮНЕСКО.

В наше время гиперболоидные шуховские конструкции так 
же востребованы. В 1963 году в порту города Кобе в Японии 
была построена 108-метровая Kobe Port Tower. В 1968 году 
в Чехии по проекту архитектора Карела Хубачека возведена 
100-метровая башня. В 2003 году – гиперболоидная башня 
Шухова в Цюрихе. В 2005–2009 годах 600-метровое сооруже-
ние построено в Гуанчжоу в Китае. Архитектор Михаил Посо-
хин также предлагал использовать идеи подобных конструк-
ций для небоскребов в деловом центре «Москва-Сити». 
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In line with global trends
Integrated development of territories –  
the rule that the city authorities adhere to

“The prospects for the development 
 of new Moscow are amazing”
Vladimir Zhidkin, head of the department for the development 
of new territories, spoke about the principles of building up a 
new Moscow and what prospects await it

High Achievement Construction
Sergei Sobyanin approved plans for the construction  
and overhaul of sports facilities in the capital for 2020
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Despite the changes in federal legislation in order to promote 
the development of housing construction, the restructuring of 
the financing system, as well as overcoming the effects of the 
economic crisis, the construction industry in Moscow is on 
the rise and is showing record levels of commissioning. The 
city authorities continue the policy of polycentric development, 
stimulating projects to create new jobs outside the center.
City programs adopted by the city hall, as well as benefits to 
developers and developers are already yielding results. This 
year, according to the plans of the construction complex, 
5-6 million square meters should be commissioned for 
commercial real estate.

In line with  
global trends
Integrated development of territories –  
the rule that the city authorities adhere to

 Maxim Klinsky

KEY TOPICS IN ENGLISH



 92  • №2 (32) — 2020 №2 (32) — 2020  •  93    

Multifunctional Territories
Thanks to the emergence of new growth points, many 

Muscovites will be able to find work within walking distance 
of their places of residence. The benefits of this will be a 
decrease in intra-urban pendulum migration, which means 
that the transport situation will improve.

Ultimately, such a policy should lead to the formation of 
new economically successful territories, the transformation 
of old sleeping areas, as well as to a balanced and uniform 
development of the entire territory of Moscow.

To solve these problems, the mayor's office launched a 
number of large-scale programs that formed the rules of the 
game on the development market. For example, the sites 
of former factories offered to investors for their projects, 
often located in very good locations, cannot be built up 
only with housing.

Projects, according to the well-known urbanist Yan Gale, 
should include not only mandatory kindergartens, schools 
and clinics, but also business facilities with new jobs.

According to Cushman & Wakefield partner Juliya 
Tokareva, not only Russian, but also international experience 
shows that multifunctional territories are developing most 
efficiently. When housing is correctly combined with retail, 
offices, sports infrastructure, cafes and entertainment 
facilities.

“The Moscow authorities are conducting a comprehensive 
development of production areas, which, due to modernization 
of enterprises or for other reasons, have become free. Not 
only housing is being built here, but also social infrastructure 
facilities, as well as updated production and scientific facilities 
that partially provide residents of new quarters with jobs,” said 
Sergey Lyovkin, head of the Moscow City Planning Policy 
Department. Over nine years, the reorganization of industrial 
territories has given the city more than 500 thousand jobs. 
Now active work is being carried out in 50 industrial zones – 
ZIL, Hammer and Sickle, Lenino, Perovo, Krasny Stroitel 
and others.

“The main result of the program will be the creation of a 
comfortable multi-disciplinary urban environment in empty 
and uncomfortable territories,” he emphasized.

However, the most large-scale project for the development 
of all urban areas was the renovation of Moscow's housing 
stock. The sites included in the program form a belt in the 
middle zone of the city, which ultimately will lead to a change 
in the planning structure of the entire capital and create 
prerequisites for changing centers of activity.

According to the head of the Moscow City Architecture 
Committee Juliana Knyazhevskaya, a significant economic 
effect is planned from the renovation quarters themselves, 
because the first floors of residential buildings being built 
for immigrants will be filled with shops, cafes and other 
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Rafik Zagrutdinov,
Head of Moscow Construction 
Department:

In the coming years, the renovation program implemented in 
Moscow will have an impact on the residential real estate market. 
Input volumes will increase annually.

Thanks to the program, the appearance of neighborhoods and 
the quality of life of Muscovites will change, and their supply with 
square meters will increase.

When designing neighborhoods, a number of factors are taken 
into account. All of them should be provided with the necessary 
transport and social infrastructure: new objects of education, 
sports, culture will appear in them, points of attraction will be 
created and the urban environment will be noticeably improved.

The number of rooms, as well as living space in the new houses 
under the renovation program will be no less than in the old ones. 
Kitchens, corridors and bathrooms will become larger. On average, 
new apartments will be 30 percent larger than old ones.

Living in new homes will be more convenient for people with 
limited mobility. Entrance to the entrances and elevator halls will 
be located on the same level. The width of the corridors in the 
entrances will be increased, and the presence of passenger and 
cargo-passenger elevators will make it possible for even those 
residents who, due to health reasons, have difficulty walking up the 
stairs, to leave the house.

In new homes, the area of   common areas will increase.
In addition, on the ground floors there will be social, 

commercial and cultural facilities: shops, pharmacies, beauty 
salons, sections for children. This will create new jobs within 
walking distance, as well as allow small businesses to grow.

Household territories will be planted and landscaped: equip 
children's playgrounds, sports grounds and playgrounds for adults, 
plant trees and shrubs. In addition to the underground one-story 
parking lots, parking spaces will be arranged on open planar 
parking lots, including for low-mobility residents.

serving household services. According to a study by BCG, 
an international consulting company, the areas covered by 
the program will show a 52% increase in the number of jobs 
due to opportunities for small and medium-sized businesses.

Real estate is set for a record

The reforms that began last year had a great influence on 
the housing and commercial real estate market in Russia. First 
of all, we are talking about the transition to project financing. 
However, this did not affect the metropolitan development much.

“Moscow has crossed the input threshold of 10 million 
square meters of real estate since the beginning of the year. 
There has never been such a volume of construction in the 
capital,” said Andrey Bochkarev, deputy mayor of Moscow for 
urban planning and construction.

In the total volume, the trend remains for the predominance 
of the commissioning of non-residential real estate: out of 
10 million square meters of housing is only about 45%, and 
this is taking into account budget construction for immigrants 
on social programs and renovation (600 thousand square 
meters). In addition, in 2019, they surrendered approximately 

500 thousand square meters of hotels and apartments, retail 
space and industrial facilities.

Another distinguishing feature of last year was the growth 
in the volume of construction of business real estate: about 
800 thousand square meters were commissioned for office 
space. According to the authorities of the capital, this is a very 
important indicator, since it allows you to create jobs by forming 
an additional tax base. In addition, it is a contribution to the 
city’s economy, its social programs and overall development. 
Recall that in July 2019, the Moscow government decided to 
provide financial benefits to investors building commercial 
space outside the Third Ring Road.

Under the new rules, the developer is exempted from 
additional increased payments for the land if the project 
involves the construction or reconstruction of commercial 
buildings outside the Third Transport Ring. Moreover, in 
the case of the construction of housing or apartments, an 
additional payment is still charged.

According to authorities and market experts, after the 
adoption of incentive measures for the construction of office 
and business real estate in the peripheral areas of the city, 
the number of requests for real estate construction in this 
particular format has grown.
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According to the results of last year only, 86 commercial 
and household, utility and storage, industrial, as well as 
administrative and business buildings were commissioned 
in the capital. And during this year in Moscow it is planned 
to build another 5 to 6 million square meters of commercial 
real estate.

According to Moscow Mayor Sergei Sobyanin, the city 
authorities will soon take a number of additional measures 
to stimulate the construction of commercial real estate in the 
city, so new projects in this segment should be expected.

Potential for the future

Explaining the reasons for such an increase in the 
volume and pace of construction, the Deputy Prime Minister 
of the Government of Russia, Marat Khusnullin, noted the 
importance of lowering administrative barriers and eliminating 
the complexities of coordination procedures. At the moment, 
almost the entire workflow in the construction sector has been 
translated into electronic form, which significantly reduces the 
time required for registration and frees developers and officials 
from excessive paperwork.

The city authorities and builders are unanimous in the 
opinion that one of the main drivers of the construction 
industry is the development of transport infrastructure. 
The construction of new roads, railway lines and the metro 
creates a network of additional routes for moving around 
the city, which means that new points of attraction appear.

Despite the steady annual growth in the volume of real 
estate commissioning, a huge urban development potential 
has been created in the capital and for the future. Permits 
are being prepared for the future. For example, the city 
has already agreed to the construction of about 33 million 
square meters of housing – with the current volume of 
input, it touched the next five years.

This approach contributes to a favorable investment 
climate, creates confidence in the future and allows us to 
formulate thoughtful and clear plans for the development 
of the city. 

The construction complex was assured that these 
are projects developed on the principles of integrated 
development of territories. That is, housing is not being 
built on its own, kindergartens, schools, clinics, hospitals 
appear next to new houses – all the necessary infrastructure, 
and a transport network is being developed. 
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The new Moscow is developing at an unprecedented pace. 
Since joining, more than 15 million square meters have been 
built here of real estate and over 70 social facilities. In fact, 
every fourth meter of metropolitan housing appears in TiNAO. 
This process stimulates the creation of jobs – over seven and a 
half years their number has grown three and a half times, more 
than 170 thousand jobs have been created.

“The prospects for 
the development 
of new Moscow are 
amazing”

Vladimir Zhidkin, head of the department 
for the development of new territories, 
spoke about the principles of building up a 
new Moscow and what prospects await it

 Victoria Shakhovskaya



 100  • №2 (32) — 2020 №2 (32) — 2020  •  101    

KEY TOPICS IN ENGLISH KEY TOPICS IN ENGLISH

 Vladimir Fedorovich, how is the development of TiNAO 
different from a similar process in old Moscow?

– The city within the old borders grew gradually. At first the 
project is being prepared, only after that the implementation 
begins. This is the most common practice. But in our case, 
there was no time for these processes. Therefore, the most 
important thing in the development of TiNAO is parallel design 
and construction.

Of course, we modeled the transport network and the 
development of the territory. I remember that we had a huge 
layout, the size of a small conference room, on which we 
walked and studied various parameters. But in fact, the 
planning and construction of the main facilities were carried 
out synchronously. This principle has helped us to develop 
the territory, to develop a master plan, territorial schemes and 
draft plans. For all this time, we did not have a single lining. 
For example, not a single road passed where something had 
already been built or planned for construction.

This approach was fully justified, although experts say that 
first you need to design everything and only then build it. This 
method was used in the construction of Greater Paris - they 
designed it for 10 years and only then began to build, and in 
less than eight years we made a tremendous amount. So I 
can say with confidence that this mechanism works, and we 
have chosen the right path. It is obvious that the development 
is proceeding in an integrated and balanced manner, all the 
main directions in the territory are being implemented. And we 
see the same forecast for the future.

 How does new Moscow look like today?

– If you look at what was being built in the annexed territories 
until 2012, and what is being built in TiNAO today, the difference 
is visible to the naked eye. All objects are equipped with modern 
facades, a huge number of natural complexes, mini-parks in all 
yards have appeared. Today we have the maximum number 
of landscaped sites. This principle of creating a comfortable 
environment is fundamental for us when creating any project. 
When I was in the settlement of Novofedorovskoye in the village of 
Yakovlevskoye, the first thing that came to mind was Switzerland.

In the settlement, a park on 12 hectares was landscaped, 
there is a pine forest, a lake – incredible beauty! More recently, 
it was an ordinary village, and now it is a modern village that 
meets all the requirements of a comfortable urban environment.

 Which of the directions of development of the Trinity and 
Novomoskovsky districts would you single out as the most 
important?

– This, of course, is the construction of roads and real estate. 
These are the two main locomotives for the development of 
any territory. This happens as follows: the road appeared – it 
means you can build housing. There is a residential complex 

that needs social, commercial and cultural facilities, and these 
are already jobs. The prospects for the development of new 
Moscow are amazing – last year we built more than 1.5 million 
square meters of housing, and this is 18 thousand apartments – 
enormous volumes.

Another 700 thousand square meters was non-residential 
real estate – shopping and office centers, warehouses, cinemas, 
amusement parks and other facilities. At the same time, we 
do not set a goal to achieve new records, but systematically 
implement the program for the integrated development of the 
annexed territories. This practice is paying off. Apartments in 
new buildings of TinaO are in stable demand. By the number 
of equity agreements concluded last year, new Moscow was 
ahead of all other districts of the capital.

And these indicators will grow – in the plans for 2020, we 
have commissioned 2 million square meters of housing. We 
have also built 11 social facilities, and this year 15 more schools, 
kindergartens and clinics will appear in TiNAO.

 You called the figure of 1.5 million square meters. How is 
this volume distributed between large residential complexes 
and low-rise housing?

– Last year, developers introduced 1 million 238 thousand 
“squares” of housing, another 376 thousand accounted for 
individual housing projects. About 30% of low-rise housing 

is being built in TiNAO. These are cottages, townhouses 
and apartment buildings up to five floors. Of course, it is not 
advisable to build two- and three-story buildings near the 
Moscow Ring Road – this is another area for urbanization with 
denser development and other land prices. Three and five-story 
houses are already appearing in Troitsk.

But here everything also develops according to plan – the 
altitude decreases as you move away from the city center. But 
I want to note that we have all residential complexes being 
built taking into account modern requirements. These are non-
residential ground floors, zones of public space, courtyards 
without cars and social facilities.

 Is construction going on comprehensively throughout?

– So far, all promising objects are located up to the Central 
Ring Road. Now it makes no sense to spend budget funds 
on road networks in remote areas. Today, the main growth 
points are Troitsk, and Pervomayskoye, Moscow, Scherbinka, 
Novofedorovskoye and Ryazanovskoye. Moreover, almost every 
residential complex under construction has jobs. We have about 
18 thousand square meters of housing and 35 thousand "squares" 
of places of employment, that is, almost twice as many jobs.

By 2035, 56 million square meters will be built according to 
the General Plan in TiNAO meters of housing. The estimated term 
may change – it may move a little forward, but so far we focus on 
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2035. The total volume of real estate in 16 years will be about 100 
million “squares”, 15 million have been built to date. So far, the 
dynamics are slightly behind the necessary for the development 
of such a volume, but we are gradually starting to build more 
actively. Every year, the increase is about 500-700 square meters.

 Who buys housing in the new Moscow today?

– Most of them are Muscovites – about 70% of the total number 
of buyers. This is an excellent indicator, because before the residents 
of the capital were in no hurry to move beyond the MKAD. As a 
rule, these are young families with children, or planning to acquire 
offspring in the near future. They buy 2-3-room apartments, which 
means that people are going to settle with us for a long time. Let me 
give you some statistics – women buy 60% of the total living area.

Married 64% of new homeowners in the affiliated territories. 
44% of homebuyers in new Moscow are in the age group of 26–35 
years. 60% are middle class. As a rule, they work in leadership 
positions or in civil service. About 65% of the inhabitants of new 
Moscow work within its borders. In a word, the main buyers of 
new apartments in the territory of TinaO are active young people 
who plan to live and work here.

 Why do you think people choose TiNAO for life?

– New Moscow today is a full-fledged part of the capital. 
There are roads, subways. All the necessary infrastructure, 

parks, sports facilities – everyone will find something to their 
liking. In addition, the environment is an order of magnitude 
better than at the old borders of the metropolis. And of course, 
the cost of apartments is cheaper here. In Moscow you can 
sell 1-bedroom, but here you can buy 1-bedroom. There are no 
problems with objects of social infrastructure in TiNAO: schools, 
kindergartens, and clinics are being built.

And the quality of housing under construction over the 
past 4–5 years has changed significantly. Changed as the 
architectural appearance of residential buildings, and the layout 
of apartments, landscaping yards. Previously, houses were built 
from panels or red bricks. Now there are no such new buildings. 
High-rise buildings with beautiful facades, a convenient 
courtyard and a full social infrastructure. Microdistricts are 
built up comprehensively, which is very noticeable.

 Do not you think that over time the difference in the price 
of apartments in the new and old Moscow will even out?

– This is unlikely. Prices are rising, but they are very far from 
comparable values. Even in the territory of old Moscow, the price 
difference is huge. For example, a square meter on Savvinskaya 
embankment will cost three times more than the Third Transport 
Ring. That is, the cost of housing has not evened out even in 
the old city. And the same situation will be with TiNAO. Prices 
may rise in proportion to the development of the environment, 
but even in old Moscow indicators do not stand still.

Now apartments in A101 residential complexes near the 
Prokshino and Kommunarka metro stations cost 115 thousand 
rubles per square meter. Where in old Moscow do you find such 
prices? Despite the presence of the metro, housing is sold at a 
reasonable and affordable price. And the farther from the MKAD, 
the cheaper. In Vatutinki, for example, apartments cost about 90 
thousand rubles per “square”.

 People move to a new Moscow, and then they have to go 
to work in the center?

– Our task is not just to build housing, but to create workplaces 
next to it so that people buying apartments in Kokoshkin, Kommunark, 
Troitsk, Moscow and other settlements can easily find a job. We 
constantly talk about the fact that the new Moscow needs an 
increase in the number of jobs. For seven years, 170 thousand 
new jobs have appeared in TiNAO. Since 2012, the total number 
of places of employment has increased more than three times; 
now 255 thousand people can work in TiNAO. In accordance with 
the General Plan of Development, by 2035, 1 million jobs should 
appear in the new Moscow. So now we have completed the task 
by a quarter. It is no secret to anyone that the department is holding 
back new decisions on the construction of residential facilities – there 
are enough of them in the Rules for Land Use and Development.

Therefore, we are now motivating all landowners to build 
facilities with places for employment. As I have already said, 

today 65%   of the residents of TiNAO work in the territory of 
new Moscow. This is a very high level, and the dynamics will 
only grow.

 What vacancies are offered?

– To create a wide range of places of employment is not so 
simple, but we are building facilities of almost all kinds. Now 
the IT sector is gaining good development; a large number of 
companies are represented in the new Moscow that occupy 
this niche of the economy. In addition, in the youngest districts 
there is industrial production, logistics, and with the opening 
of new social facilities, the number of jobs in healthcare and 
education has also increased.

Trade, construction, the financial sector – in these sectors, 
residents of the affiliated territories can also find jobs.

 What is the general urban development potential of the 
annexed territories?

– In the Rules for Land Use and Development decisions were 
made on 50 million square meters of real estate. Of these, 18 
million "squares" will be housing, the rest is given for objects 
with jobs. In the next three years, we plan to build about 5 million 
square meters of housing in TiNAO and 3 million "squares" of 
commercial real estate. 
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Moscow is a city of sporting achievements. The number of 
Muscovites actively involved in physical education reached 
4.8 million in 2019. This was facilitated by the developing 
sports infrastructure of the city. In 2020, it is planned to build 
31 capital sports facilities in Moscow, including the Crystal 
Palace in Luzhniki and the pentathlon complex Severny, as 
well as public sports facilities.

High 
Achievement 
Construction
Sergei Sobyanin approved plans for the 
construction and overhaul of sports 
facilities in the capital for 2020

 Victor Dmitriev, Lev Novozhilov
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In 2019, over 15 thousand official sports competitions 
were held in the city. These include the Moscow Mayor’s 
Hockey Cup, the Kremlin Cup international tennis tournament, 
the Moscow Marathon athletics race, and the winter sports 
festival at Luzhniki Stadium. “In total, 2 million people took 
part in sports competitions, most of which are students, 
schoolchildren and youth,” said Moscow Mayor Sergei 
Sobyanin.

Such an impressive craving of Muscovites for physical 
education and sports was achieved thanks to the work of the 
builders in the capital. Today, the basis of the city’s sports 
infrastructure is outdoor sports grounds and fitness equipment 
for courtyards and parks accessible to any Muscovite, sports 
and fitness centers and sports stadiums, ice rinks and ski 
slopes. Many of them have been erected in recent years.

“The fact that extrabudgetary funds are attracted to 
Moscow as much as possible for the construction of social 
facilities, including sports facilities, is in line with the best 
international practices and puts Moscow on a par with the 
most efficiently developing megacities in the world,” said 
Sergei Lyovkin, head of the Moscow city planning department.

Last year alone, more than a thousand new publicly 
accessible sports zones were created in the capital and 15 
large sports facilities were commissioned. In the west of 
Moscow, in the Novo-Peredelkino area, a multifunctional 
sports complex for 500 people with a swimming pool, a large 

gym and an aerobics room has appeared. Sports complex with 
an area of   1.8 thousand square meters – with a swimming 
pool and two universal gyms – began work in West Degunin, 
in the north of the capital.

In the south-east of the city, an Extreme Sports Center with 
a wind tunnel, a surfing simulator with an artificial wave and 
a gymnasium in the Lublin region and a fitness center with a 
25-meter pool and several gyms on Maryinsky Boulevard were 
commissioned.

One of the main events of the year was the opening of two 
palaces at once in Luzhniki – water sports and gymnastics. If 
the first with sports pools, a water park, a “lazy river”, surfing 
and a thermal complex has become one of the largest water 
complexes in Russia and Eastern Europe, then the Irina Viner-
Usmanova Gymnastics Palace is the largest specialized 
gymnastics center in the world.

Moscow builders erected a five-story building for gymnasts 
according to an individual project using BIM technologies and 
in а record time – in two years. Sergei Sobyanin noted that 
a new generation of the best gymnasts in the world will be 
educated in this palace.

Fans of an active lifestyle in Moscow also have a place 
to roam. The city has 24 thousand sports zones. Including 
1.3 thousand pools, over a thousand football fields, playpens 
and sports grounds, 88 all-season indoor and 1.3 thousand 
seasonal ice rinks, 7.3 thousand sports and gymnasiums,  

611 tennis courts, 820 athletics and cross-country tracks and 
400 ski runs. It is unlikely that the other capital of the world will 
be able to boast of such a diverse range of sports facilities.

In 2020, the city plans to build 31 new capital sports facilities. 
Work is underway to modernize the existing sports infrastructure 
of the capital. If last year the builders carried out major repairs 
of 26 and the current repair of 138 sports facilities, then this 
year it is planned to carry out major repairs of 88 more and the 
current – 163 objects.

Three large facilities will be built and reconstructed in 
Luzhnikiuntil the end of this year, said the Deputy Mayor of 
Moscow for urban planning and construction, Andrei Bochkarev. 
“Until the end of the year, we plan to open the Crystal Ice Palace. 
It was erected on the site of a training rink, closed more than ten 
years ago. Also, the reconstruction of the universal Friendship 
gym is in full swing, which will retain a recognizable architectural 
appearance,” said Andrei Bochkarev. Another key facility is the 
unique tennis center. It will appear on the site of the old outdoor 
courts and become the largest in Europe.

In the center there will be 14 indoor and seven outdoor tennis 
courts, four squash courts, a table tennis zone, a universal gym, 
three indoor and two outdoor courts for padel tennis, a beach 
tennis court and a gym with areas for group and individual 
lessons. tiy. In addition, the construction of the Sambo and 
Boxing Center began on the territory of Luzhniki. It is planned 
to be built before the end of 2021. 

Leonard Brody,
visionary, entrepreneur, venture 
capitalist, Canada:

Sport is an integral element of city life, a sports team is part of 
the tourist attraction, and loyal fans keep the sport in touch with the 
city. In the future, all this can become the driving force of economic 
development. There are many such examples around the world. Prior 
to the opening of London's O2 Arena, the region had a low level of 
economic activity. The building was originally called the Millennium 
Dome (“Millennium Dome”), but this multi-billion dollar project failed.

We took the project and together with the city authorities turned 
it into one of the most profitable music and sports venues in the world. 
Now it is one of the busiest areas of the English capital. But if the 
official leadership of the city does not support the project, it will not be 
implemented.

Israel hosts a global program to upgrade football stadiums. Haifa 
has a stadium with 14 thousand seats.

For 25 years, seasonal passes were sold in the amount of 3000-
4000. Four years ago, the new Sammi Ofer stadium was built there, 
sales increased from 3,000 to 20,000 in one year. Sport is an important 
point of economic growth for cities, but the authorities of many 
settlements often do not take it seriously. In Canada, several years ago, 
disputes about whether to sponsor the construction of sports facilities 
did not subside. This is a common occurrence in the USA and the UK. In 
Canada, for example, they decided not to give budget financing, which, 
from my point of view, is short-sighted.
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The reconstruction of the Moskwich 
stadium is in full swing. The old stands have 
already been dismantled, the builders have 
begun to build new ones. The stadium will 
become a universal sports facility that can 
be used for training, sports, mass and fitness 
events, as well as city-level athletics and 
football competitions.

The area of   the facility before the start 
of work was 1.85 thousand square meters, 
after reconstruction, it will increase to 9 
thousand square meters. It is necessary to 
reconstruct the football field, build stands, a 
shooting gallery and an athletic core. Most of 
the reconstruction will affect the stands and 
the football field. The number of seats will 
increase by 700, as a result of the arena will 
accommodate 4200 spectators.

The General Plan Institute has developed a 
project for the reconstruction of the Lesnaya 
sports and recreation center. A new modern 
building of the ski base with auxiliary facilities 
for storing motor vehicles and equipment with 
a total area of   more than 1.5 thousand square 
meters will appear on the former territory. The 
base will include FOK with sports halls with an 
area of   3.3 thousand square meters. Now the 
base "Lesnaya" is one of the favorite places 
of residents, and after reconstruction it will 
become an even bigger center of attraction 
for all citizens.

To increase the accessibility of the facility, 
the authorities intend to update the access 
roads leading to it: local access roads have 
been designed, a turnaround, Bolshaya 
Oktyabrskaya Street will be expanded. It is 
planned to carry out landscaping throughout 
the entire territory and additionally greening 
about 1 ha.

Moskwich Stadium in Tekstilshchiki

On the 2nd Zvenigorodskaya street, it is 
planned to build a water park with an area of   
6 thousand square meters. The object will 
be unusual. According to the project, the 
three-story building of the water park will 
receive panoramic glazing and a covered 
gallery around the perimeter, decorated 
with thin columns. The builders have plans 
for landscaping the roof, where even a small 
pool with a walking area will appear. The 
underground part of the water park will 
house technical rooms, changing rooms 
and showers, rooms for employees, as well 
as a gym with a separate entrance.

The lower and upper levels, it was decided 
to combine using the front staircase. On the 
ground floor there is another universal gym, 
a doctor’s office, as well as a swimming 
pool with four 25-meter paths. Access to 
the bowl of water will be through a block 
of locker rooms and showers. Separately 
place a children's pool, which can be visited 
by children aged 7-10 years. The size of the 
children's zone will be 9.7 x 3.05 meters. On 
the second floor there will be a spa area.

The new palace with an area of   24.5 
thousand square meters is being built on 
the site of the old complex. It will include 
expanded infrastructure for hockey and figure 
skating enthusiasts. It is planned to put the 
object into operation in the third quarter of 
this year. For training hockey players and 
figure skaters, two full-sized ice rinks will 
appear. The building also houses a spa area 
with a 25-meter pool, a fitness club with a 
playground for children and several multi-
purpose rooms for group classes.

Water park in Presnensky district

Crystal Ice Palace in Luzhniki

Large facilities that are being built 
and reconstructed in the capital

Ski base "Lesnaya" in Troitsk
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Парк «Зарядье»

Уникальный природно-ландшафтный парк у стен Кремля. Это 
первый новый парк Москвы в границах Бульварного кольца за 
последние 200 лет. Парк «Зарядье» – новый городской парк 
и культурно-просветительский центр Москвы с уникальным 
ландшафтом и растениями, представляющими основные 
природные зоны России, с двухуровневой набережной и смотровой 
площадкой «Парящий мост». Парк открыт в 2017 году.

1 Tower

Многофункциональный высотный жилой 
комплекс с подземной автостоянкой. 
1 Tower – единственное высотное жилое здание, 
расположенное на территории Москва – Сити, 
самая высокая жилая башня в Европе.
Объект уникальный по функциональным, 
визуальным и технологическим параметрам, 
аналоги которого отсутствуют не только 
в России, но и в Европе.
Здание расположится вдоль 1-го 
Красногвардейского проезда по соседству 
с башнями «Меркурий» и «Гранд Тауэр».
Жилой небоскреб оснастят самыми передовыми 
системами инженерных коммуникаций, в том 
числе системой «умный дом».

Московский концертный зал «Зарядье»

Высокотехнологичный многофункциональный концертный 
комплекс с двумя залами и двумя открытыми амфитеатрами 
был спроектирован и построен за три года. 
Трансформирующие механизмы позволяют преображать 
пространство Большого зала под проведение различных по 
формату мероприятий всего за 40 минут. Каждая деталь 
концертного комплекса создавалась и монтировалась в 
соответствии с рекомендациями мировых экспертов в области 
акустики. На кровле зала расположена прогулочная зона парка, 
накрытая «Стеклянной корой» - куполом с солнечными 
панелями. МКЗ «Зарядье» открыт в 2018 году.

Большая спортивная арена «Лужники»

Самый вместительный стадион России, центральная 
арена Чемпионата мира по футболу 2018 года. 
Реконструкция стадиона была проведена 
в достаточно короткие сроки с учетом требований 
FIFA и сохранением исторического фасада. При этом 
удалось сохранить атмосферу и дух легендарного 
стадиона, а в проекте удачно соединились история 
и современность. Стадион открыт в 2017 году.

Развитие метрополитена Москвы

«Мосинжпроект» - управляющая компания по 
строительству новых линий и станций московского 
метро с 2011 года. Компанией построено 82 км новых 
линий, 42 новые станции и 10 электродепо. Сегодня 
активно реализуется самый масштабный проект 
столичного метростроения – Большая кольцевая линия 
протяженностью 70 км с 31 станцией. Для удобной 
пересадки пассажиров на разные виды транспорта на 
базе станций метро строятся многофункциональные 
транспортно-пересадочные узлы.

Дворец гимнастики в Лужниках

Дворец гимнастики в Лужниках стал частью 
крупного спортивного кластера на территории 
ОК «Лужники». В спортивном комплексе 
создана современная инфраструктура для 
проведения тренировок и соревнований, в том 
числе международного уровня. В рамках 
проекта построена арена на 4 тыс. 
зрителей, тренировочные, хореографические 
и тренажерный залы, а также гостиница для 
спортсменов, медико-восстановительный 
центр, современный пресс-центр 
и помещения для обслуживания тренеров, 
судей и спортсменов. Площадь здания 
составляет 25,7 тыс. кв. метров. Проект 
Дворца гимнастики разработан при помощи 
технологий информационного моделирования 
(BIM). Дворец гимнастики в Лужниках 
возведен по заказу инвестора и открыт 
в 2019 году.

КОМПАНИЯ В РЕЙТИНГАХ






